
Иван Иванович, как, несмотря 
на плотный график съемок, вы 
успеваете отправлять гумани-
тарный груз на фронт?
У нас целая команда. Мне по-
могает моя жена Оксана. 
Большая заслуга в помощи 
Миши Пореченкова (россий-
ский актер. — «ВМ»). Наши 
ребята всегда в нашем сердце!
Некоторые сцены нового филь-
ма «Суперангел», где вы игра-
ете главную роль, снимали в го-
роде Остров Псковской обла-
сти. Там рядом Псково-Печор-
ский монастырь. Заезжали?
Конечно. Этой чудесной воз-
можности я обязан своему 
старинному другу — отцу 
Иоа сафу, уже 40 лет пребыва-
ющему в пределах этой святой 
обители. Я помолился за на-
ших ребят в пещерах мона-
стыря у могилы старца Иоан-
на Крестьянкина. Со своими 
подписчиками мы составили 
список о поминании «За здра-
вие» и «За упокой» наших ре-
бят-фронтовиков со всей Рос-
сии. Более пяти тысяч имен. 
Я попросил монахов в Лавре 
читать эти имена на службе. 
В другую обитель Псковской 
области, Святогорский мона-
стырь, я также передал по-
мянник с этими именами. 
Сам переписал все от руки. 

А вы сами можете их поми-
нать?
Когда я их вычитываю — это 
одно, по моим грехам спорно, 
эффективное ли это дело. 
А вот когда монахи будут их 
поминать, то совсем другое 
дело! Случайному человеку 
подобная молитвенная рети-
вость может показаться за-
бавной и даже нелепой. Но 
уверяю вас, подобные мысли 
никогда не придут в голову че-
ловеку, хотя бы однажды по-
бывавшему на фронте! И уж 
тем более человеку, чьи близ-
кие пребывают на нем сейчас. 
Псково-Печорский мона-
стырь не закрывался ни на 
один день со дня основания 
и всегда первым принимал 
удар от армий, идущих на Русь 
с Запада.
Было ощущение дежавю?  
Отцы Лавры сейчас обеспоко-
ены тем, что почти у самой 
границы с Эстонией возво-
дится натовская база на 70 ты-

сяч штыков и огромный воен-
ный госпиталь. Готовится без-
умная нежить. История их 
ничему не учит...
Последнее время все чаще 
говорят о приближении Апока-
липсиса, даже патриарх 
Кирилл заявил об этом. 
Как вы это воспринимаете?
За последние три года я понял 
столько плохого, что имею 
полное право реагировать 
только на хорошее! Иначе 
я сойду с ума. А хорошее тоже 
есть. Наивно считать, что вос-
торженное ощущение паде-
ния в пропасть доступно толь-

ко нам. Все летят: Европа, 
США, Китай, Украина. 
А «Динамо» бежит?
Бежит. Все бегут! И в прибли-
жающейся вселенской мясо-
рубке выживут только те, кто 
чувствует себя более или ме-
нее комфортно в ситуации ад-
ского бардака. То есть мы. 
Только нам бы научиться быть 
великодушнее друг к другу, 
благородно прощать несовер-
шенства и славить достоин-
ства. И не затягивать с этим! 
В любой момент может все за-
кончиться! Время сейчас та-
кое, вакуумное... 
Трудно реагировать только 
на хорошее, когда столько бед 
происходит! 
Не видать мне настоящих ра-
достей, пока мы не победим. 
Я уверен, что так думают поч-
ти все. Пока наша главная ра-
дость в единомыслии. В мед-
ленном обретении бытийной 
солидарности. В понимании, 
что мы принадлежим к вели-

кой нации, образо-
ванной в бесконеч-
ной битве за выжи-
вание. Это то, что 
философы-истори-
ки называют «пси-
хологией осажден-
ной крепости». 
Что должны знать 
о нас натовские 
солдаты на границе 
с Эстонией?
Они должны пони-
мать, что в момент, 
когда они нас при-

жмут, мы не сдадимся. Что для 
нас не имеет значения даже 
жизнь. На Западе другие лю-
ди, их воспитала другая циви-
лизация: это общество, осно-
ванное на экономической це-
лесообразности. Мы же жи-
вем тысячелетие по принципу 
осажденной крепости — мы 
всегда с кем-то боролись. При-
чем в ходе нашей борьбы 
к нам присоединялись другие 
народы, которые тоже стано-
вились русскими. Там, на За-
паде, надо понимать, чем это 
может закончиться. И в этот 
раз это закончится тем же са-

мым, чего бы нам это ни стои-
ло. Либо, как говорит наш 
президент, зачем нам такой 
мир, в котором нет России.
Вы думаете о жизни после 
окончания СВО?
Когда наступят мирные вре-
мена, а они наступят когда-
нибудь обязательно, мы бу-
дем вспоминать события ны-
нешние, приукрашивая их, 
умалчивая незначительные 
происшествия. И однажды 
останется только главное. 
И у каждого главное будет 
свое. У меня оно фантастиче-
ски прекрасно и не менее 
устрашающе. Я ничего не мо-
гу с этим поделать, кроме как 
начать идеализировать это 
заранее: великая эпоха, когда 
моя не менее великая Отчиз-
на бросила перчатку всему 
миру! Так я буду вспоминать.
Какой совет можете дать 
россиянам на будущее?
Всем людям советовать я не 
могу. Кто я такой? Но я могу 
посоветовать ребятам, воюю-

щим сейчас на СВО, и их се-
мьям: получайте образование 
прямо сейчас! В любую сво-
бодную минуту, дистанцион-
но — как угодно! Если есть 
уже какое-нибудь профиль-
ное образование, то повы-
шайте его. Будут квоты: вас 
будут обязаны принять и по-
том трудоустроить в соответ-
ствии с образованием. Прези-
дент недаром назвал вас но-
вой элитой. Вы и есть элита. 
Вы это заслужили своим под-
вигом. Приобретенное на 
фронте «чувство локтя» с та-
кими же, как вы, обостренное 
чувство справедливости и го-
товность к решительному 
действию — это превратит 
вас в ту силу, которая сделает 
Россию великой. 
СВО способна вернуть в жизнь 
обывателей православную 
веру, как это было во время 
Великой Отечественной?
Ничто так не сближает, как 
общие потери. Только жерт-
вой вера укрепляется. И это 
не повод ходить с кислым ли-
цом! Мой покойный отец, во-
енный хирург с пятидесяти-
летним стажем, говорил: на 
первую боль скажи «Смеш-
но!». «Запутай» голову! Так 
тоже работает. 
Актер Артур Смольянинов 
(признан иноагентом на терри-
тории РФ, внесен в список 
террористов и экстремистов 
Росфинмониторинга) — 
ваш крестник, который уехал 
из России после начала СВО. 
Как вы миритесь с этим 
фактом? 
Я крестил его, когда ему было 
14 лет. Он хороший парень, 
хоть и не очень умен. Но он 
предатель. Мне это очень 
больно. Потому что я всегда 
любил его. Теперь уже мы на 
разных концах вселенной, но 
мне это до сих пор больно. 
Я молюсь и буду молиться 
о нем дальше. Но это не сдела-
ет нас ближе в нашей земной 
ипостаси. Я не протяну ему 
руку при встрече, и он мне — 
нет. Его нет для меня. 
➔ СТР. 5

Наши бойцы 
на фронтах спец-
операции не-
уклонно продол-
жают наступать. 
А в тылу тысячи 
волонтеров ста-
раются помочь 
им. Один 
из них — извест-
ный актер Иван 
Охлобыстин.

Привили горожанам 
любовь к спорту
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии спорта в столице. 

Москва — самый 
активный мегапо-
лис, где физкульту-
рой и спортом за-
нимаются миллио-
ны жителей.  
Сергей Собянин 
привел данные: ес-
ли в 2010 году ак-
тивный образ жизни вели не-
многим более двух миллио-
нов москвичей, то сейчас — 
уже шесть миллионов 
человек, то есть каждый вто-
рой житель столицы.
— Почти трехкратный рост 
виден невооруженным гла-
зом. Во дворах и на школьных 
стадионах горожане от мала 
до велика играют в футбол, ба-
скетбол, волейбол, бадмин-
тон, настольный теннис и дру-

гие спортивные игры. Ворк-
аут-площадки облюбовали 
поклонники уличной гимна-

стики, а скейт-
парки — любители 
экстремальных ви-
дов спорта. Вновь 
стало модным вы-
езжать всей семь-
ей покататься на 
лыжах или конь-
ках, — отметил 
мэр.

Больше места для массового 
спорта появляется на крупных 
аренах, традиционно востре-
бованных для тренировок 
и соревнований профессио-
нальных спортсменов. По его 
словам, это результат после-
довательного развития каче-
ственной, доступной и разно-
образной спортивной инфра-
структуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московские школьники завоевали четыре медали на международной олимпиаде, 
посвященной вопросам изменения климата и проблемам экологии, сообщила пресс-
служба столичного Департамента образования и науки. Сборная России стала первой.
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Иван Охлобыстин: Радость 
придет, когда мы победим

Школьникам 
есть из чего 
выбирать
Завтра в столице стартует 
осенний фестиваль коллед-
жей. О его программе рас-
сказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова. 

С 26 октября по 2 ноября 
включительно старшекласс-
ников и их родителей ждет на-
сыщенная программа. Заммэ-
ра отметила, что фестиваль 
уже второй год подряд дает 
школьникам и их родителям 
возможность познакомиться 
с миром среднего профессио-
нального образования.
— Сейчас колледжи в Москве 
учитывают все запросы моло-
дежи и современные тренды 
рынка труда, что меняет пред-
ставление о среднем специ-
альном образовании. Выпуск-
ники успешно устраиваются 
в крупнейшие компании горо-
да, получая не только привле-
кательные условия труда и до-
стойную заработную плату, но 
и реальные перспективы для 
карьерного роста, — подчер-
кнула Анастасия Ракова.
26 и 27 октября в Московском 
дворце пионеров состоится 
презентация 48 колледжей 
столицы. Организаторы про-
ведут профориентационное 
тестирование. Родители 
и школьники услышат исто-
рии от звездных спикеров, 
смогут встретиться с топовы-
ми работодателями, эксперта-
ми рынка труда, директорами 
образовательных учрежде-
ний и задать им вопросы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ничто так 
не сближает, 
как общие потери. 
Только жертвой 
вера укрепляется

16 ноября 2022 года. Актер и режиссер, член партии «За Правду» Иван Охлобыстин с супругой Оксаной доставили гуманитарную помощь защитникам Донбасса

Уникальный музей 
научных знаний 

Когда музей открывался в прошлом 
году, мало кто мог себе представить, 
что за год его посетят более двух мил-
лионов человек. Чего только нет на 
удивительных выставках «Атома»! 
Многие экспонаты никогда не были 
представлены ни в одном из других 
музеев. Здесь можно погрузиться 
в славное прошлое страны и ее науч-
ных и технических достижений, пред-
ставить будущее и познакомиться 

с настоящим отрасли. Это более 25 тысяч современных 
научно-популярных квадратных метров знаний, которые 
доступны каждому посетителю. Аналогов такому проекту 
в мире нет. 
Мы для себя задали высокую планку, 
вводя сезонные мероприятия, направ-
ленные на популяризацию науки. Все-
го за год в стенах «Атома» прошло бо-
лее 400 различных мастер-классов. 
Почти 500 мероприятий за это время 
организовали на территории музея. 
Иногда они шли дважды в день, и на-
грузка на команду была колоссальная. 
Сегодня в музее «Атом» работают бо-
лее 350 человек, средний возраст со-
трудников составляет 34 года. Все они 
помогают гостям музея открывать для 
себя науку и технику. 
К предстоящей годовщине музея от-
кроется выставка «Вглубь атома», по-
священная строительству уникально-
го здания. Говоря об оригинальности сооружения, от-
дельно отмечу, что три его этажа расположены непосред-
ственно под землей. Просто представьте: когда вывозили 
грунт, потребовалось 15,5 тысячи «КамАЗов». Потом мы 
решили посчитать, какое расстояние это количество гру-
зовиков заняло бы — получилось, что как от Москвы до 
Тулы. 
На базе музея создана лаборатория, и многие учителя хи-
мии и физики воспользовались возможностью ее посе-
тить вместе со школьниками. Мы вошли в программу 
«Москвенок», что способствует еще большей популярно-
сти проекта среди подрастающего поколения. 
Кроме того, в рамках празднования дня рождения музея 
1 ноября здесь пройдет мультиформатный фестиваль 
«Цепная реакция» с научными шоу, квартирником и им-
мерсивными спектаклями, а также экскурсиями, лекция-
ми и выступлениями звездных гостей. В этот день вход 
в музей будет бесплатным.

Музей «Атом» открылся на ВДНХ 4 ноября 2023 го-
да. Вчера на конференции, посвященной первому 
дню рождения проекта, рассказали об итогах его 
работы за год и о планах на будущее. 
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Стоит ли хранить квитанции 
об оплате жилищно-коммунальных 
услуг? На этот и другие вопросы 
отвечают эксперты ➔ СТР. 3

главная тема

Легендарный командир танка 
вручил награды, грамоты, 
памятные подарки воинам 
и волонтерам ➔ СТР. 5

сериалы

Преступления и оправдания. 
Начинается демонстрация сериала 
Юрия Быкова «Лихие», основанного 
на реальных событиях ➔ СТР. 7
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С 28 октября фестиваль 
продолжится в коллед-
жах Москвы. В течение 
недели ребята познако-
мятся с высокотехноло-
гичными мастерскими
и лабораториями, примут 
участие в мастер-классах
и смогут сделать выбор 
в пользу перспективной 
профессии. Подготовлено 
почти 200 мастер-классов 
более чем по 170 специ-
альностям в сфере про-
мышленности, ИТ, робо-
тотехники, креативных 
индустрий, гостеприим-
ства, строительства, 
транспорта и здравоохра-
нения. 

кстати

досье
Иван Иванович Охло-
быстин — советский
и российский актер кино
и телевидения, киноре-
жиссер, сценарист, про-
дюсер, драматург, жур-
налист, бывший свя-
щенник Русской право-
славной церкви. Родил-
ся 22 июля 1966 года
в доме отдыха «Полено-
во» в Тульской области.
В 1992 году окончил 
ВГИК. В начале 2001 го-
да ушел из кинемато-
графа и в течение не-
скольких лет служил 
священником в Таш-
кентской епархии. 
Возвращение в «мир» 
произошло в 2010 году. 
24июня 2024 года Иван 
Охлобыстин был вклю-
чен в санкционный спи-
сок стран Евросоюза.
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Кульминация 
председательства
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел пресс-конференцию 
по итогам саммита БРИКС 
в Казани.

На нем националь-
ный лидер подчер-
кнул, что саммит 
стал кульминацией 
председательства 
России в объедине-
нии, а также одним 
из заметных собы-
тий в мировом по-
литическом календаре.
— В нынешнем году мы рабо-
тали в обновленном, расши-
ренном составе, и Россия как 
председатель в объединении 
делала все возможное, чтобы 
новые члены организации 
максимально быстро и орга-
нично влились в нашу се-
мью, — отметил глава госу-
дарства и напомнил, что на-
ша страна провела свыше 
200 мероприятий в 13 горо-
дах России.
В ходе пресс-конференции он 
отметил, что государства 
БРИКС настроены на углубле-
ние партнерства в финансо-
вой сфере.
— Будем и далее уплотнять 
межбанковскую коммуника-
цию, заниматься созданием 
независимых от внешних ри-
сков механизмов взаиморас-
четов в национальных валю-
тах, — сказал Владимир Пу-
тин. — Отмечу и то, что в ходе 
саммита мы с коллегами под-
робно обсуждали возможные 

совместные усилия для допол-
нительного стимулирования 
инвестиций в целях дальней-
шего экономического роста 
в государствах БРИКС и стра-

нах Глобального 
Юга и Востока. Бу-
дем делать это 
в том числе с помо-
щью Нового банка 
развития и его пре-
зидента госпожи 
Дилмы Роуссефф.
Президент России 
отметил, что име-

ются хорошие перспективы 
для укрепления отраслевого 
сотрудничества, реализации 
новых проектов в промышлен-
ности, энергетике, логистике, 
высоких технологиях и многих 
других ключевых сферах и, ко-
нечно же, для активизации 
взаимодействия между наши-
ми странами в культуре, науке, 
спорте, по линии молодежных 
и гражданских обществ.
— В Казани мы подтвердили, 
что БРИКС — это не замкну-
тый формат. Он открыт для 
всех, кто разделяет ценности 
БРИКС, — подчеркнул прези-
дент России Владимир Пу-
тин. — До конца года предсто-
ит ряд важных совместных 
мероприятий. Как я уже ска-
зал, в следующем году переда-
ем эстафету председательства 
Бразилии. Естественно, будем 
оказывать нашим бразиль-
ским друзьям всю необходи-
мую помощь и содействие.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Сергей Собянин: Создали живописные маршруты по самому большому парку

Утренняя прогулка дарит хорошее настроение

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о созда-
нии самого протяженного 
парка в городе и о популяр-
ности новой, Троицкой линии 
метрополитена. 

Восемь лет благоустройства
От Московской кольцевой ав-
тодороги до Ростокинского 
акведука — в пойме реки Яуза 
создан самый большой парк 
в Европе. Это более 20 кило-
метров зеленой территории 
с гранитными набережными, 
тропами, спортивными до-
рожками и игровыми площад-
ками. Вчера Сергей Собянин 
открыл еще два обновленных 
участка, расположенных 
вдоль Сельскохозяйственной 
улицы и Тенистого проезда.
— В результате многолетних 
работ в пойме реки Яузы соз-
дан уникальный парк, — под-
черкнул мэр. — Примерно 
с 2016 года мы занимались — 

этапами, потому что это особо 
охраняемая природная терри-
тория, тут за один раз не сде-
лаешь, нужно аккуратно бла-
гоустраивать. Вот такая боль-
шая работа закончена.
За восемь лет благоустроили 
верхнее течение реки — око-
ло 360 гектаров зеленых тер-
риторий в поймах Яузы и реки 
Чермянки, которая является 
ее притоком. Кроме того, в по-
рядок привели прилегающие 
объекты.
— В этом году обновили более 
20 километров гранитных на-
бережных в нижнем течении 
Яузы до впадения в Москву-ре-
ку, — сказал Сергей Собянин. 
Благоустроенные променады 
и транзитные тропы в парке 
теперь проходят по самым жи-
вописным местам террито-
рии, а также связывают жи-
лые районы, расположенные 
на обоих берегах реки.
Для любителей активного от-
дыха обустроили около 20 ки-
лометров беговых и 17 кило-
метров велодорожек. Кроме 
того, появилось более 100 
спортивных площадок с раз-

личными снарядами и тре-
нажерами. Там, где была воз-
можность, создали полно-
ценные спортивные кластеры 
со скейт-пар ками, памп-тре-
ками, пространствами для ко-

мандных видов спорта, зона-
ми для воркаута.
Есть в парке и отдельно стоя-
щие спортивные площадки — 
для игры в большой и настоль-
ный теннис, волейбол и ба-

скетбол, а также комплексы 
тренажеров с регулировкой 
уровня нагрузки, которые по-
дойдут как для начинающих, 
так и для уже опытных спор-
тсменов.

Для детей обновили и обу-
строили более 50 различных 
площадок с игровыми ком-
плексами, качалками, качеля-
ми и всевозможными горка-
ми, полосами препятствий, 
а также развивающими пане-
лями. Некоторые из них нео-
бычные: они размещены на 
существующем рельефе 
и имеют два уровня. Другие 
же образуют целые кластеры.
Владельцы собак могут зани-
маться со своими питомцами 
на девяти новых и благоустро-
енных площадках.
— В перспективе рассмотрим 
возможность привести в поря-
док участок поймы Яузы в «Ло-
сином Острове» и ряд других 
небольших территорий, — за-
явил Сергей Собянин. 

По изумрудной ветке
Пассажиры совершили уже 
более одного миллиона поез-
док по новой, Троицкой ли-
нии метро. Такие данные вче-
ра в своих соцсетях привел 
Сергей Собянин. По его сло-
вам, каждый рабочий день 
первыми четырьмя станция-

ми изумрудной ветки пользу-
ются свыше 30 тысяч человек.
— Самые популярные из 
них — «Университет Дружбы 
Народов», которой активно 
пользуются сотрудники и сту-
денты столичных вузов, и «Но-
ваторская» — пересадочная 
с Большой кольцевой лини-
ей, — сказал мэр Москвы.
На прошлой неделе пассажи-
ропоток вырос на 16 процен-
тов по сравнению с первой 
неделей работы линии. После 
полного открытия 16-й ветки 
метро четыре станции перво-
го участка по будням будут об-
служивать более 100 тысяч 
горожан.

Создадут рабочие места
На востоке и юге Москвы ре-
организуют четыре участка 
нежилой застройки общей 
площадью 6,48 гектара. Они 
расположены в районах Зя-
бликово, Соколиная Гора 
и Измайлово. Соответствую-
щие постановления подписал 
Сергей Собянин.
— Реорганизуем четыре 
участка нежилой застройки 

на востоке и юге Москвы по 
программе комплексного раз-
вития территорий. В ЮАО не-
далеко от автовокзала «Крас-
ногвардейский» построим 
общественно-деловые и дру-
гие объекты, включая гости-
ницу. Тем самым создадим по-
рядка 660 новых рабочих 
мест, — сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин. 
В Восточном округе будут ре-
организованы три участка. На 
них планируется возведение 
жилья для целей программы 
реновации и других нужд го-
рода, детского сада, спорт-
комплекса с магазинами, ка-
фе и ресторанами. Будет соз-
дано около 1,2 тысячи новых 
рабочих мест. 
На сегодня в Москве одобрено 
и находится в стадии реализа-
ции 97 проектов комплексно-
го развития. Они предусма-
тривают строительство свы-
ше 23,7 миллиона квадратных 
метров недвижимости, а так-
же создание более 248 тысяч 
рабочих мест.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Валентина Агафонова 
с 2022 года возглавляет 
Музей Михаила Булгакова — 
одного из самых мистических 
писателей русской литерату-
ры. Как начинается ее рабо-
чее утро и читает ли она кни-
ги Михаила Афанасьевича 
за завтраком, директор музея 
вчера рассказала «ВМ».

В будние дни Валентина про-
сыпается в 6:45 утра, по бу-
дильнику. Ее дочка ходит во 
второй класс, так что перед 
работой нужно накормить ее 
завтраком, собрать и отвести 
в школу. Кстати, если у дирек-
тора музея обычный будиль-
ник на телефоне, то дочка 
просыпается благодаря совре-
менным технологиям — ум-
ная колонка включает ее лю-
бимую сказку или песенку. 
— Но раньше меня она никог-
да не встает. Обычно я прибе-
гаю в комнату со словами: 
«Вставай, мы опаздываем», — 
рассказывает Валентина.
После пробуждения, конечно 
же, завтрак. 

— Я утром выпиваю только 
стакан теплой воды. Так рано 
аппетита нет, а дочка у меня 
очень любит разные каши — 
рисовую, манную, гречневую, 
овсяную. Очень радуюсь, что 
она правильно питается, — 
добавляет Валентина.
Пока дочь смотрит мультик, ее 
мама просматривает не книгу 
Михаила Булгакова, как, воз-
можно, могли бы подумать 
многие, а ленту новостей в те-
лефоне. Валентина признает-
ся, что с большим уважением 
относится к великому русско-
му писателю, но большим его 
фанатом не является. 
— Конечно, я читала многие 
его произведения и в школе, 
и в университете, и уже во 
взрослой жизни, — подели-
лась она. 
После завтрака остается еще 
немного времени на то, чтобы 
«навести красоту», и уже пора 
выходить на улицу. Время на 
часах 8:00.
— Путь в школу у нас лежит 
через парк памяти Героев 
Первой мировой войны на Со-

коле. По дороге мы часто 
встречаем белочек и уже зна-
комых нам собак, которые гу-
ляют с хозяевами. Со всеми 
здороваемся и спешим в шко-
лу, — продолжает описывать 
свое утро директор музея.
Когда дочка в школе, Валенти-
на вместе с другими мамами 
несколько раз в неделю ходит 
в ближайшую кофейню.
— Еще иногда успеваю вер-
нуться домой и выйти на спор-

тивную площадку рядом с до-
мом, сделать зарядку — это 
очень бодрит и, конечно, по-
лезно для здоровья, — уточня-
ет она. 
До «нехорошей квартиры» на 
Большой Садовой улице, 
дом 10, Валентина часто до-
бирается на метро. 
— От «Сокола» до «Маяков-
ской» по прямой всего 10 ми-
нут — очень удобно. Но у меня 
в подчинении есть еще не-

сколько музейных объек-
тов. Если туда нужно ехать 
утром, то выбираю такси, — 
поясняет Валентина Олеговна.
Ее рабочий день начинается 
в 10 часов. В это время дирек-
тор уже в музее, в своем ка-
бинете. 
— На столе обязательно лежат 
какие-нибудь бумаги на под-
пись — в первую очередь за-
нимаюсь ими. Потом прове-
ряю свой ежедневник, сверяю 
рабочие планы на день, — рас-
сказывает она.
В кабинете Валентины Агафо-
новой есть пробковая доска 
с открытками, привезенными 
из разных уголков России 
и других стран мира. 
— Для меня это своего рода 
доска желаний. Периодиче-
ски я обновляю открытки, 
перемещаю их, — объясня-
ет она. 
Несколько раз в неделю — ра-
бочие совещания с коллега-
ми. Проектов, над которыми 
работает Музей Булгакова, 
очень много, в том числе со-
временные и интерактивные. 
И Валентина погружается 
в процессы их реализации 
с головой. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

24 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел итоги благоустройства участков парка «Яуза» 
вдоль Сельскохозяйственной улицы и Тенистого проезда и пообщался с жителями

В саду «Аквариум» после 
благоустройства прибавилось 
золотых красок. Свою лепту 
в декор сада внесла и природа. 
Фото: Екатерина Хорошилова

КРОМЕ ТОГО
В рамках спортивного направления проекта «Мо-
сковское долголетие» открыли более 60 групп 
для желающих освоить игру в боулинг. Записаться 
на бесплатные занятия можно как на портале mos.ru, 
так и в любом центре московского долголетия. Тре-
нировки проводят профессиональные инструкторы, 
в том числе чемпионы России, Европы и мира по боу-
лингу. Москвичи старшего возраста научатся выби-
рать правильную стойку, отработают технику броска 
и, отточив мастерство, примут участие в турнирах.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Искусство согревает 
и заряжает энергией

Вчера у Курского вокзала от-
крылась шестая стрит-арт-
выставка в рамках проекта 
«НЕТСТЕН». Один из ее но-
вых участников — молодой 
художник граффити Антон 
Спутник. 

Шестой сезон, или, как гово-
рят организаторы уличной 
экспозиции, шестой слой 
предстал перед всеми, кто 
проходит мимо 100-метровой 
стены у Курского вокзала. Ее 
поверхность расписана ярки-
ми сюжетами, объединенны-
ми одной тематикой — поис-
ка тепла в столичные холода. 
Каждый из шести масштаб-
ных муралов воплотил пред-
ставление о городе осенью 
и зимой.
Свою первую московскую ра-
боту представил Антон Спут-
ник. Молодой художник уве-
рен: в столице всегда есть ме-
сто теплу и вдохновению.
— Мне захотелось изобразить 
двух влюбленных на фоне хо-
лодных панельных домов, — 
рассказал Антон Спутник кор-
респонденту «ВМ». — Парень 
и девушка слушают свои серд-
ца, ритм города. Их символи-
чески связывает закрученный 
провод старого телефона. Пе-
редавая свое настроение, па-
рень через такой аппарат как 
бы отдает и свое тепло краси-
вой девушке. 
Художник считает, что в обще-
нии всегда можно обрести 
ощущение человеческого теп-
ла, и Москва славна традиция-
ми душевных разговоров, 
больших и маленьких компа-
ний. Есть здесь, по словам ху-
дожника, и свои места, кото-
рые по-особенному сохраня-
ют тепло человеческих отно-
шений. 
— Живу в Москве давно, и за 
прошедшие годы определил 
для себя таким сакральным 

местом ВДНХ, — рассказал 
Антон Спутник. — На терри-
тории главной выставки стра-
ны уютно и атмосферно. Ощу-
щается здесь особый простор, 
несмотря на большое скопле-
ние людей. Все это как-то гре-
ет душу.
Идей для творчества у Антона 
Спутника много, и он мечтает 
воплощать их и дальше. Тем 
более что в столице для этого 
есть все возможности. Улич-
ное искусство получает свои 
локации для самовыражения 
художников. 
— Искусство вдохновляет 
всегда, — добавляет Антон 
Спутник. — И оно становится 
очагом необычайно сильной 
энергии в любое время года — 
хоть осенью, хоть зимой! Мо-
скву можно любить и за это 
богатство — искусство.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

24 октября. Директор Музея Булгакова Валентина Агафонова 
идет на работу. Фото: Екатерина Хорошилова

Антон Спутник — худож-
ник из города Железно-
дорожный Московской 
области. Он создает рабо-
ты в жанре реалистиче-
ского символизма. Свой 
творческий путь начал 
в 2017 году — в старших 
классах раскрылась лю-
бовь к рисованию. Посту-
пив на программу «Ди-
зайн средств транспорта» 
в РГХПУ им. С. Г. Строга-
нова, Антон сразу понял, 
что не пойдет работать 
по специальности. В это 
же время он почувствовал 
тягу к стрит-арту. Его ра-
боты украшают не только 
уличную стену в столице. 
Найти их можно в разных 
уголках России. 

справка

досье
Валентина Олеговна 
Агафонова родилась 
в Москве 18 июля 
1986 года. Окончила 
Государственный инсти-
тут русского языка 
им. А. С. Пушкина по спе-
циальности «филолог». 
Работала заместителем 
директора ФГБУ «Роспа-
триотцентр», заместите-
лем гендиректора 
по PR и развитию Дирек-
ции по развитию куль-
турных центров. 
С 2017 года занимает 
пост директора Цен-
тральной городской мо-
лодежной библиотеки 
им. М. А. Светлова, 
в 2022 году возглавила 
Музей М. А. Булгакова. 
Входит в оргкомитет 
фестиваля «Красная 
площадь».
Любит ресторанную 
культуру, эксперименти-
рует с разными рецепта-
ми на домашней кухне. 
Также увлекается аро-
матерапией и йогой.

24 октября. Антон Спутник возле мурала, созданного им 
в рамках проекта «НЕТСТЕН». Фото: Василиса Чернявская
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Ничего на свете 
лучше нету

Сегодня в столице стартует 
Большой фестиваль муль-
тфильмов. «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
какие мультфильмы нрави-
лись им в детстве.

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО ЭКСПОЦЕНТР

Моим любимым мультфиль-
мом были «Приключения ка-
питана Врунгеля». Это был на-
стоящий прорыв в советской 
мультипликации. Опытный 
режиссер Давид Черкасский 
выступил новатором в этой 
области, а его многосерийные 
мультфильмы разительно от-
личались от привычных рисо-
ванных или кукольных вари-
антов. От экранов нас было 
тогда не оторвать. Песни из 
этого мультфильма мы распе-
вали во дворах, воспроизво-
дили по-своему сюжеты 
в мальчишеских играх. От-
дельная прелесть этих мульт-
фильмов — голоса. Героев оз-
вучивали настоящие мастера, 
среди которых Зиновий Гердт, 
Вениамин Смехов и Семен 
Фарада. В общем, «Приключе-
ния капитана Врунгеля», уви-
денные единожды, запомина-
лись на всю жизнь.

СОФЬЯ ТРОЦЕНКО
РОССИЙСКИЙ АРТПРОДЮСЕР, 
ОСНОВАТЕЛЬ ЦЕНТРА СОВРЕМЕННОГО 
ИСКУССТВА ВИНЗАВОД

Выбор мультфильмов в нашем 
детстве большим разнообрази-
ем не отличался, и показ каж-
дого мы ждали, затаив дыха-
ние. Среди фаворитов могу на-
звать «Ну погоди!», «Чип 
и Дейл спешат на помощь». Мы 
получали невероятные впечат-
ления от каждой серии. Уже 
будучи взрослой, мультфиль-
мы все так же люблю и с удо-
вольствием смотрю. Предпо-
читаю советскую классику, 
о которой рассказываю детям. 
Мультипликационные филь-
мы прошлого откладываются 
в памяти и остаются с тобой на 
всю жизнь. И это здорово. 

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 25 
ИМЕНИ ВСЕВОЛОДА ИВАНОВА

Я очень любил мультфильм 
«Приключения Буратино», 
потому что в нем в итоге до-
бро побеждает зло, причем 
это происходит с помощью 
друзей. Главный герой, Бура-
тино, выступает в качестве 
шалуна и непоседы, придумы-
вающего различные ходы, по-
могающие героям выйти из 

трудных ситуаций, наказать 
обидчиков. Он высмеивает 
пороки общества и представ-
ляет светлое будущее в виде 
волшебного театра. Мультик 
впечатляет не только детей, 
но и дает уроки взрослым. 
В этом мультфильме добрые 
и веселые герои, кроме того, 
он очень красочный.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

Мне всегда очень нравились 
мультфильмы. Сложно опре-
делить, какой из них больше 
всего я любила, но скорее все-
го — «Чебурашку». Этот дет-
ский герой с большими ушами 
и добрыми глазами учит детей 
основным ценностям: дружбе, 
любви и взаимопониманию 
и что даже в плохом герое есть 
глубоко спящее хорошее. 
А когда в прокат вышел фильм 
«Чебурашка», мы всей се-
мьей — муж, дочь и я — пошли 
его смотреть. Фильм глубоко 
тронул меня, как будто я снова 
попала в детство.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Мой самый любимый мульт-
фильм, который я готова пе-
ресматривать вечно, — это 
«Простоквашино». На самом 
деле с возрастом понимаешь, 
какие там интересные персо-
нажи, комичные ситуации, 
которые заставляют улыб-
нуться любого. Я считаю, что 
это вечная классика, которая 
просто не может оставить рав-
нодушным. Еще, на мой 
взгляд, отдельного внимания 
заслуживают «Бременские 
музыканты». Песни из этого 
мультика я помню до сих пор. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Классика мультфильмов мое-
го поколения — это, бесспор-
но, «Ну погоди!». Очень нра-
вится Заяц, который остается 
позитивным, несмотря на раз-
личные ситуации. Считаю, 
это очень поучительный муль-
тфильм.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Заветные места 
для книголюбов
В столице проходит конкурс «Лучший книжный магазин 
Москвы». Победителя в специальной номинации «Мой 
любимый книжный» выберут участники проекта «Ак-
тивный гражданин». Москвичи проголосуют за магази-
ны с особой атмосферой и уникальным ассортиментом.

В Москве открыли первый
в России центр подготовки 
Международного волон-
терского корпуса 80-й го-
довщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
Присоединиться к нему 
можно с 14 лет.
В столице планируют подго-
товить больше 15 тысяч во-
лонтеров, которые будут по-
могать в организации меро-
приятий и акций, связанных 
с юбилейной датой.

— Московский филиал ста-
нет флагманским, — подчер-
кнула заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. — 
Такие же центры появятся 
по всей России и в других 
странах, например в Сербии.
Чтобы стать добровольцем, 
нужно подать заявку на сай-
те волонтерыпобеды.рф.

■
Мосгорнаследие добилось 
по суду, чтобы пользова-
тель дома Мусина-Пушки-

на на Спартаковской улице 
наконец-то приступил
к его реставрации.
Сейчас состояние объекта 
оставляет желать лучшего: 
фасады, внутренние стены 
и перекрытия исполосованы 
трещинами, штукатурка 
и краска отслоились, в неко-
торых местах видны следы 
протечек. По решению суда 
пользователь памятника ар-
хитектуры должен разрабо-
тать проект его реставрации, 

согласовать и провести не-
обходимые работы.

■
Участники проекта «Город 
заданий» за полтора года 
сдали на переработку бо-
лее 23 тысяч батареек.
Свой вклад в утилизацию 
токсичных отходов уже сде-
лали более четырех тысяч 
москвичей. За это каждый 
из них получил 550 баллов, 
которые можно обменять, 
например, на билеты в театр.

важно

Главархив поможет узнать историю семьи

Главархив Москвы расширил 
возможности горожан в по-
исках сведений о своих 
предках. Какие новые доку-
менты теперь доступны жи-
телям столицы и как ими вос-
пользоваться, узнала «ВМ».

«Уважение к минувшему — 
вот черта, отличающая обра-
зованность от дикости», — го-
ворил Александр Сергеевич 
Пушкин. За последние годы 
интерес к генеалогии среди 
москвичей серьезно возрос. 
А помогает найти информа-
цию о своих предках Главный 
архив Москвы, где хранятся 
уникальные сведения, доку-
менты и предметы прошлого. 
Более того, архив постоянно 
пополняется новыми мате-
риалами, которые можно пе-
редать в открытый доступ. 
Совсем недавно в виртуаль-
ном музее «Москва — с забо-
той об истории» опубликова-
ли списки награжденных за 
участие в Отечественной 
вой не 1812 года.
— За последние несколько лет 
мы значительно расширили 
возможности для горожан, 
стремящихся глубже узнать 
свою историю и составить 
собственное генеалогическое 
древо, — отметила замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. — Каждый 
шаг в этом направлении — это 
возможность соединить поко-
ления и восстановить утерян-
ные связи. 
Заммэра города выразила уве-
ренность в том, что новые до-
кументы помогут горожанам 
больше узнать об истории 
своей семьи.
— Ведь в новом разделе до-
ступны не только имена офи-
церов, но и рядовых, ополчен-
цев, партизан, горожан и да-
же крестьян, которые стали 
героями тех далеких собы-
тий, — сообщила она.
Первые представления к на-
градам в Москве начались уже 
в конце 1812 года. Москов-
ский гражданский губерна-
тор Николай Обресков напра-
вил главнокомандующему 
в Москве, графу Федору Ро-
стопчину рапорт о представ-
лении к наградам чиновников 
Московской губернии и мо-
сковских купцов, мещан 
и крестьян, отличившихся во 
время войны. В мае 1813 года 
в заседании Московского гу-
бернского правления главно-
командующий Ростопчин 
объявил, что «за храбрость, за 
верность и за любовь к Отече-
ству, оказанные многими по-

селянами Московской губер-
нии», император повелел их 
наградить.
В 1817 году последовала оче-
редная волна награждений. 
Последние награждения за 
участие в Отечественной вой-
не 1812 года состоялись в 1826 
году. Среди документов о на-
граждениях сохранились фор-
мулярные (послужные) спи-
ски воевавших. По 
ним можно про-
следить всю жизнь 
и карьеру участни-
ков войны.
— В размещенных 
списках можно 
найти данные об 
известных героях 
Отечественной во-
йны 1812 года. На-
пример, о крестья-
нине Герасиме Ку-
рине — организа-
торе и руководителе одного из 
крупнейших крестьянских 
партизанских отрядов чис-
ленностью около 5300 пеших 
и 500 конных бойцов, — поде-
лились интересным фактом 
в Главархиве Москвы.
Информацию о своих предках 
в разных архивах искала мо-
сквичка Ирина Сергеевна 
Алимова. Сведения о своем 
прапрадедушке, Петре Андре-
евиче Петухове, 1791 года 
рождения, она как раз нашла 
в опубликованных списках 
Главархива Москвы. Для нее 
это стало еще одним под-

тверждением уже ранее полу-
ченной информации из дру-
гих источников. 
— Он не принимал прямого 
участия в боевых действиях, 
но выполнил не менее важ-
ную роль в войне с Наполео-
ном: чтобы не дать захватить 
Ригу и часть территорий 
Санкт-Петербурга, он был на-
значен сопровождающим 

очень важного груза с боевы-
ми снарядами, — поделилась 
историей своего предка мо-
сквичка. 
Кроме того, в Главархиве 
Ирина Сергеевна нашла ин-
формацию о своей бабушке, 
Шушпановой Екатерине Ива-
новне, которая до замуже-
ства носила фамилию Горба-
това. Москвичка пыталась 
выяснить связь бабушки 
с Горбатым мостом в Пре-
сненском районе. 
В виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об истории» 
доступны данные для поиска 

исторических сведений о сво-
их предках, заставших Вели-
кую Отечественную войну. 
Например, в зале «1941–
1945 гг.», подразделе «Коллек-
ции» представлены имена мо-
сквичей, совершивших трудо-
вой подвиг в военное время, 
награжденных медалью «За 
оборону Москвы», а также 
списки бойцов, защищавших 
небо столицы. Там горожане 
могут увидеть имена своих 
родственников — не только 
военнослужащих, но и мир-
ных жителей. Так, треть всех 
награжденных — это женщи-
ны и дети. Для удобства поис-
ка все фамилии расположены 
в алфавитном порядке.
Кроме того, уже несколько 
лет на базе столичного Гла-
вархива работает онлайн-
сервис «Моя семья», который 
позволяет гражданам всей 
России искать данные о своих 
предках, живших в Москве 
и Московской губернии до 
1917 года. В начале 2022 года 
в дополнение к сервису «Моя 
семья» была открыта плат-
форма по распознаванию ру-
кописных текстов архивных 
документов «Поиск по архи-
вам». Нейросеть автоматиче-
ски переводит документы 
в машинописный формат. Так 
поиски данных занимают не 
множество часов, а несколько 
минут. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

24 октября. Специалист Главархива Москвы Ирина Быкова показывает документы времен 
Отечественной войны 1812 года. Их оцифровали и опубликовали в виртуальном музее «Москва — 
с заботой об истории». Фото: Мария Хапцова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Опубликованы 
документы 
времен войны 
1812 года

Поменять или передвинуть газовую плиту — дело хлопотное

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, нужно ли сейчас 
хранить квитанции об оплате 
жилищно-коммунальных ус-
луг и какие документы необ-
ходимо оформить для заме-
ны газовой плиты на элек-
трическую. 

Слышал, что платежки луч-
ше не выбрасывать, а хра-
нить, причем долго. Для чего 
они могут понадобиться? 
Тимофей Селезнев, район Аэро-
порт
■ Отвечает эксперт в сфере 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Анастасия Павлова:
— Скорее всего, платежки 
вам уже не понадобятся. Но 

«скорее всего» — это не зна-
чит «точно». Так, к примеру, 
квитанции помогут вам в спо-
рах с потенциально недобро-
совестной управляющей ор-
ганизацией, если вы вдруг за-
метите, что вам приписыва-
ют несуществующие долги 
или платежи. Кроме того, 
управляющая компания мо-
жет смениться, а часть дан-
ных о плательщиках — поте-
ряться при передаче. Чтобы 
не возникло проблемных си-
туаций или, опять же, «фан-
томных» долгов, лучше кви-
танции сохранять. 
Долги, к слову, могут возник-
нуть и по невнимательности 
собственника. Например, ес-

ли последний оформил авто-
платеж за услуги ЖКХ, а тари-
фы изменились. Соответ-
ственно, возникает задол-
женность. Разобраться в том, 
откуда она взялась и сколько 
необходимо доплатить, по-
может история платежей, ко-
торая хранится как раз в кви-
танциях. 
Если долги за услуги ЖКХ 
у вас копятся уже долго, то 
управляющая компания впра-
ве взыскать задолженность 
через суд. При этом управляю-
щая компания может возна-
мериться взыскать долги за 
любой срок. Если же у вас со-
хранились платежки за по-
следние три года, вы сможете 
заявить о применении срока 
исковой давности. 
В любом случае квитанция — 
это ваш документ. Много ме-
ста она не занимает, поэтому 
нелишним будет сохранять 
их. А еще лучше — сортиро-
вать по годам. 

Хочу заменить газовую плиту 
на электрическую. Как это 
сделать и нужно ли оформ-
лять какие-то документы? 
Татьяна Кириллюк, район Вос-
точное Дегунино
■ Отвечает юрист-консуль-
тант Ярослав Прунов:
— В Москве, по данным Мос-
жилинспекции, замена газо-
вой плиты на электрическую 
считается переустройством, 
а не перепланировкой. Ника-
кой проектной документации 
для этого согласовывать не 
надо. Однако просто так по-
менять одну плиту на другую 
тоже не получится. 
Во-первых, нужно обратиться 
в управляющую организа-
цию, чтобы та сообщила, воз-
можна ли вообще установка 
электроплиты в вашей квар-
тире. Может, потребуется вы-
деление дополнительной 
мощности для подключения 
электроплиты конкретно в ва-
шем доме. 

Во-вторых, отключать газо-
вую плиту должны специали-
сты Мосгаза. По завершении 
вам обязательно должны пре-
доставить акт о выполнении 
работ. 
В-третьих, уже после того, 
как вы поменяли одну плиту 
на другую, вам все же придет-
ся обратиться в Мосжилин-
спекцию с заявлением на 
предоставление госуслуги об 
оформлении акта о завер-
шенном переустройстве по-
мещения. К заявлению нужно 
приложить эскиз выполнен-
ных работ и акт из Мосгаза.
Последним шагом станет об-
ращение в МосгорБТИ с актом 
из Мосжилинспекции и полу-
чение нового технического 
паспорта. Также необходимо 
обратиться в энергоснабжаю-
щую организацию для приме-
нения понижающего коэффи-
циента на тариф электроэнер-
гии. Чтобы перестать платить 
за газ, нужно обратиться с со-

ответствующим заявлением 
в центр «Мои документы». Ес-
ли договор заключен с ресур-
соснабжающей организацией 
напрямую, обращайтесь в эту 
организацию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Газовую плиту не получит-
ся не только заменить, 
но и переместить без по-
лучения разрешения. Да-
же перенос плиты на один 
метр необходимо согла-
совать с Мосжилинспек-
цией и отразить ее новое 
расположение на плане 
БТИ. Несогласованное 
изменение положения 
плиты считается само-
вольным переустрой-
ством и грозит штрафом. 

справка

По данным ag.mos.ru, bookind.ru

ДоброЛавка

ДЛЯ НАРОДНОГО ГОЛОСОВАНИЯ ОТОБРАЛИ ДЕСЯТЬ НОМИНАНТОВ. У КАЖДОГО 
ИЗ НИХ СВОЙ СЕКРЕТ УСПЕХА. ВОТ НЕКОТОРЫЕ ИЗ ПРЕТЕНДЕНТОВ НА ПОБЕДУ: 

Академкнига

Ходасевич

Книжный магазин 
Пархоменко

Самокат

Моркнига

235 
книжных 

магазинов в Москве

«Академкнига» 
Шубинский пер., 6, стр. 1
Один из книжных старейшей в нашей 
стране сети магазинов научной 
литературы. Сегодня здесь по-прежнему 
можно приобрести научную и учебную 
литературу

«Книжный магазин Пархоменко» 
Ул. Татарская, 14
Анна Пархоменко мечтала о книжном 
магазине с большим желтым креслом 
с 15 лет. Воплотить мечту в жизнь ей 
помог муж. Книги, представленные 
на полках, Анна и Сергей выбирают сами

«Самокат» 
Ул. Малая Ордынка, 18, стр. 1
Магазин детских книг в уютном 
московском особняке. Здесь проводят 
занимательные мероприятия для детей 
и их родителей

«Ходасевич» 
Ул. Покровка, 6
Книги сюда приносят сами покупатели — 
в дар или на продажу. Здесь можно 
найти редкие издания и познакомиться 
с интересными людьми

«Моркнига» 
Пятницкое ш., 7, корп.1
Этот книжный основал отставной офицер-
подводник Олег Клигман. В нем можно 
купить не только книги, но и товары, 
так или иначе связанные с морем

«ДоброЛавка» 
Столярный пер., 3, корп. 13
Независимый книжный магазин, который 
объединен с кофейней. Здесь регулярно 
проходят распродажи, а также есть полки 
буккроссинга, то есть для бесплатного 
обмена книгами.

80 
тысяч наименований 
новых книг ежегодно 
поступают на полки 
магазинов Москвы
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* В заголовке использована фраза 
песни из мультфильма «Бременские 
музыканты»
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В столице презентовали проект второй части парка «Остров Мечты», которая развернется под открытым небом. Один из крупнейших в Европе парков развлечений 
ждет масштабное развитие. Уже в следующем, 2025 году посетители смогут прокатиться на новых уникальных аттракционах, посетить тематические площадки, 
при этом находясь на свежем воздухе. Каким будет открытая часть парка развлечений и как ее появление отразится на облике и экономике Москвы, узнала «ВМ».

Аттракционы крупнейшего в стране тематического парка появятся под открытым небом

Здесь исполняются мечты

аттракционов, рас-
считанных на людей 
всех возрастов, будет 
построено в парке 
в ближайшее время

цифра

>20
Каждый третий гость столицы приезжает 
в «Остров Мечты», что значительно увели-
чивает туристический поток в парк. 
В управлении развлекательным кластером 
компания следует современным мировым 
тенденциям. К примеру, многие зарубеж-
ные драйверы рынка офлайн-развлечений 
учитывают сезонное изменение билетной 
политики. Основываясь на активности, 
спросе и ценах, в парке внедрили диффе-
ренцированную систему ценообразова-
ния, чтобы обеспечить гостям более ком-
фортное и доступное пребывание. В бли-
жайшем будущем, приобретая единый би-
лет, люди смогут посетить и новый 
открытый парк, и крытую часть парка раз-
влечений с доступом ко всем аттракцио-
нам и шоу. Напомним, этот парк фокусиру-
ется на развитии собственного уникально-
го контента и анимационных вселенных, 
развлекательной ИТ-экосистемы и мар-
кетплейса.

В настоящее время рядом с парком раз-
влечений расположены станция метро 
«Технопарк» и автобусная остановка 
маршрутов с856, 888, 888к. Также до него 
можно добраться на водном городском 
электрическом транспорте, ведь рядом 
есть Южный речной вокзал. В скором вре-
мени откроется станция метро «Остров 
Мечты» Бирюлевской линии, которая обе-
спечит парку еще большую доступность 
для жителей и гостей Москвы. Рядом 
с парком аттракционов улучшена дорож-
ная инфраструктура, проведено благо-
устройство как улично-дорожной сети, так 
и зеленых зон. 
На автомобиле до парка можно добраться 
через Южнопортовую улицу по мосту че-
рез Кожуховский затон с северо-запада, 
через проспект Андропова при движении 
с юго-востока и через улицу Трофимова 
во 2-й Южнопортовый проезд, по мосту 
через Кожуховский затон — если следо-
вать с северо-запада и юго-запада.

В ТЕМУ

комментарии экспертов
АЛИНА АРУТЮНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Крупные развлекательные и культурные 
проекты создают дополнительный повод 
для посещения столицы. Это генераторы 
ярких позитивных впечатлений, которые 
привлекают туристов из других городов 
и стран, а жителей — мотивируют отдыхать 
в своем городе. По оценкам экспертов, че-
рез шесть лет основу турпотока в Москву 
будут составлять именно те путешествен-
ники, которые приезжают сюда с культур-
но-познавательными и развлекательными 
целями, — около 46 процентов. Это одно 
из наших приоритетных направлений, ко-
торое мы продолжим развивать.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Парк развлечений «Остров Мечты» явля-
ется одним из самых знаковых объектов 
культурной и развлекательной жизни сто-
лицы. Тем более что он входит в состав 
моего любимого района Нагатинский За-
тон. Я сам как житель этого района гор-
жусь, что именно у нас на территории на-
ходится такой современный и интересный 
объект. Парк развлечений является зоной 
притяжения не только жителей Южного 
округа и всей столицы, но и других регио-
нов Российской Федерации. Я достаточно 
часто бываю в этой части города. Напри-
мер, совсем недавно проводил монито-
ринг акватории вокруг парковой зоны 
и видел прекрасных, замечательных уто-
чек, которые живут там. Сотрудники парка 
ухаживают за ними и делают все, чтобы 
утки были здоровы, бодры и радовали го-
стей. Открытый бассейн, который нахо-
дится там же, в теплое время года всегда 
привлекает москвичей и гостей столицы. 
А еще благодаря наличию одного из со-
временнейших залов столицы в этом пар-
ке не только развлекаются — там прохо-
дят конференции, различные встречи. 
Безусловно, если появится открытая часть 
парка в ближайшее время, то она привле-
чет еще больше граждан и станет доста-
точно мощным, в том числе и экономиче-
ским локомотивом столицы. Поэтому, 
на мой взгляд, это замечательное собы-
тие, и надеюсь, что этот проект будет реа-
лизован как можно быстрее.

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КАТАЛЬНАЯ ГОРКА 
станет самой длинной 
в России. Общая протяжен-
ность ее маршрута составит 
1058 метров. Любители острых 
ощущений получат настоящее 
наслаждение от катания: 
посетителей ждут головокру-
жительные подъемы и спуски, 
при этом скорость движения 
во время вертикального 
подъема на этом уникальном 
аттракционе составит 41 км/ч, 
а максимально вагонетки 
смогут ехать со скоростью, до-
стигающей 110 км/ч.

ГИДРОЛИФТ 
Аттракцион имити-
рует спуск на плотах 
по бурным горным 
рекам с экстремаль-
ными порогами. 
Он станет самой длин-
ной конфигурацией 
аттракциона подоб-
ного типа в мире.

КРЫТАЯ ЧАСТЬ 
Здесь уже доступно:
■ 16 развлекательных объектов
■ 47 аттракционов
■  Dream Game Center 

на 17 тыс. кв. м
■  Концертный зал 

вместимостью 
4500 человек

КОМПЛЕКС ПАРКА 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
■ Общая площадь комплекса: 
порядка 100 гектаров
■  За 4 года в 2 раза увеличилось 

количество аттракционов
■  Территория парка выросла 

на 50%
ГОРКА СО СВОБОДНЫМ 
ВРАЩЕНИЕМ ТЕЛЕЖЕК
Длина: 392 метра
Предельная скорость: 60 км/ч

МОНОРЕЛЬСОВАЯ ГОРКА
Длина: 631 метр
Предельная скорость: 70 км/ч

ОБЗОРНАЯ БАШНЯ ПАДЕНИЯ

ДЕРЕВНЯ ДРИМЧИКОВ

ЗЕЛЕНЫЙ ЛАБИРИНТ

ЛАНДШАФТНЫЙ ПАРК

ЯХТКЛУБ

ЗОНА 
ПРОМЕНАДА

МАЯТНИК С ТРЕМЯ 
ОСЯМИ ВРАЩЕНИЯ
360 градусов
Скорость: 6 м/с

Следующей весной на территории района 
Нагатинский Затон появится открытая часть 
парка «Остров Мечты». Сейчас здесь активно 
ведутся строительные работы. 

Уникальные развлечения

Узнать, каким будет новый парк аттракционов 
под открытым небом, можно уже сейчас. 
«ВМ» показали рендеры и макеты будущей ло-
кации — и хотя на них указано приблизитель-
ное расположение аттракционов, масштаб уже 
поражает.
— Большое количество людей в теплое время 
года хотят находиться на улице, на свежем воз-
духе, поэтому открытая часть парка — важная 
составляющая нашего проекта, — сказал осно-
ватель проекта и председатель правления хол-
динговой компании «Остров Мечты» Амиран 
Муцоев.
По площади открытый парк будет сопоставим 
с крытой частью. А главная его особенность 
в том, что там установят большие уникальные 
аттракционы, которые физически разместить 
внутри здания просто невозможно.
— В общей сложности появится около 20 новых 
аттракционов, а сам парк будет полностью те-
матическим, — поделился он. 
Один из ярких аттракционов, который смогут 
посетить гости открытой части парка, — зеле-
ный лабиринт. Его площадь составит 2,5 тыся-
чи квадратных метров. 
— Лабиринт будет с мультимедийным сопрово-
ждением и расположится рядом с детской зо-
ной, где мы строим Деревню Дримчиков — это 
талисман нашего парка, — уточнил Амиран 
Муцоев.
Появится и самая длинная в России — 1058 ме-
тров — катальная горка. Скорость вертикаль-
ного подъема на аттракционе составит 41 км/ч, 
а максимальная скорость — 110 км/ч. Объект 
будет оборудован самой современной и ско-
ростной системой ускорения в мире аттракци-
онов.
Посетители парка смогут прокатиться и на ги-
дролифте — этот аттракцион будет имитиро-
вать спуск на плотах по бурным речным поро-
гам и станет самой длинной конфигурацией 
аттракциона подобного типа в мире. 
В новом парке также появится единственная 
в России поворотная обзорная башня паде-

ния, в которой будет установлена интеллекту-
альная система контрольного взвешивания 
посадочной гондолы для регулировки запуска 
давления.
— Весной откроем первую часть аттракционов, 
затем их число будет увеличиваться, — заявил 
Муцоев. 
Входной билет в крытый и открытый парки бу-
дет единым. При этом планируется ввести двух-
дневные билеты — они хороши для туристов. 
— На случай плохой погоды наши гости всегда 
смогут перейти в крытую часть. Кроме того, 
в открытой зоне будут навесы от дождя, ресто-
раны и кафе, где можно укрыться от непого-
ды, — добавил Амиран Муцоев. 

Удачное расположение

Неподалеку планируется построить и гости-
ничный комплекс, что привлечет еще больше 
посетителей из других городов и стран.
Особенность этого парка аттракционов состо-
ит еще и в том, что он находится в черте города. 

По словам Муцоева, самые успешные мировые 
парки развлечений — те, которые расположе-
ны внутри населенного пункта.
— А наш находится еще и практически в цен-
тральной части Москвы, в пешей доступности 
от метро, — подчеркнул он. 
Такое решение позволило значительно повы-
сить доступность и привлекательность проек-
та, частоту его посещения. 
— Если парк находится за городом, люди посе-
щают его в среднем раз в год. Если же внутри 
города, то его посещают два-три раза в год, — 
пояснил Амиран Муцоев. 

Магнит для туристов

Очевидно, что популярность парка развлече-
ний в Нагатинском Затоне  с появлением от-
крытой части сильно увеличится. Учредитель 
и руководитель туристического агентства се-
мейного отдыха Виктория Подольская отмеча-
ет, что во всем мире тематические парки — это 
главный козырь для привлечения туристов. 
— И этому есть множество удачных примеров: 
турецкий Land of Legends, куда люди приезжа-
ют иногда только для того, чтобы в парке погу-
лять, провести день с семьей. Также легендар-
ный парижский Диснейленд, Port Aventura в Ис-
пании, Gardaland в Италии, парки развлечений 
в ОАЭ, — сказала эксперт. — При таких развле-
кательных комплексах есть крупные отели, 
и они договариваются с парками о том, чтобы 
их гости бесплатно и безлимитно пользовались 
услугами. Организуются трансферы и многое 
другое.
По словам Виктории, такой город, как Москва, 
можно открывать, как шкатулочку, в каждой 
новой поездке. 
— Если город не меняется, то и нет желания 
приезжать вновь, ведь мы уже все видели и де-
лать там больше нечего. Другое дело, когда по-
являются такие яркие объекты инфраструкту-
ры каждый год. Это принцип, по которому жи-
вут ОАЭ, они все время делают что-то крутое, 
и ради этого туда люди ездят из года в год, снова 
и снова, одни и те же туристы. Всегда есть при-
чина, ради чего стоит вернуться. В Москве то же 
самое, — считает руководитель турагентства. 
Виктория Подольская подчеркнула, что Москва 
только выигрывает от появления подобных 
парков развлечений. 

— Поэтому очень круто, что такие объекты 
строятся в Москве. Есть споры относительно 
его размеров, эстетической стороны, но как бы 
там ни было — это все равно новый центр при-
тяжения туристов, — поделилась мнением экс-
перт в области туризма. — Здесь классная ин-
фраструктура: помимо тематических зон и ат-
тракционов, есть магазины, кафе и рестораны, 
спортивные площадки, пляжный клуб с детски-
ми бассейнами. 
Примечательно, что и недвижимость вблизи 
парка развлечений более востребованная. 
Ее выгоднее покупать, продавать или сдавать 
в аренду. 
Конечно, на такие парки всегда сильно влияют 
сезонность и погодные условия. Закрытые па-
вильоны эти вопросы решают. У парка в Нага-
тинском Затоне тоже есть крытая часть, поэто-
му проблем с сезонностью не будет, посещать 
его можно в любое время года. 

цифра

200
тысяч квадратных 
метров составит пло-
щадь открытого пар-
ка после завершения 
всех работ

Что еще интересного

Летний кинотеатр 
под открытым небом 

на 168 мест

Самый большой 
в стране пляжный 

клуб городского типа 
на 41 000 кв. м

НОВЫЙ 
ОТКРЫТЫЙ ПАРК
После его открытия парк 
развлечений войдет 
в Топ-40 крупнейших в мире

Создадут самый 
большой зеленый 
лабиринт 
и самую большую 
в России 
катальную горку
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Награда найдет всех патриотов 
нашего Отечества

Подобных награждений в ре-
гионах прошли десятки, 
а в столице «Патриоты Рос-
сии» собираются в четвертый 
раз. Организатор церемо-
нии — Федерация союза каза-
ков. Им помогает обществен-
ная организация «Ветераны 
боевых действий России». 
Среди награждаемых оказа-
лись как непосредственные 
участники боевых действий 
в зоне СВО, так и волонтеры, 
предоставляющие самую раз-
ную помощь. Перечень номи-
наций представил следующий 
список: «За проявленный ге-
роизм и отвагу при защите 
 Отечества», «За заслуги в осу-
ществлении доставки гумани-
тарных грузов в зону боевых 
действий», «За участие в бое-
вых действиях и защиту инте-
ресов Российской Федера-
ции», «За оказание помощи 
в сборе гуманитарного груза 
в зону СВО». Всего 154 челове-
ка получили награду «Медаль 
Великоросс», благодарствен-
ные грамоты и памятные по-
дарки. Что особенно приятно, 
вручали награды старшие 
бое вые товарищи.
— Я по-прежнему в строю, 
а здесь я для того, чтобы под-
держать наших бойцов, — 
объяснил легендарный коман-
дир танка «Алеша», Герой Рос-
сии, Герой ЛНР, Герой ДНР 

Александр Леваков. — Если 
будет возможность, поделюсь 
своими знаниями. 
О своем опыте в сборе гумани-
тарной помощи рассказал Ма-
рат Ахмадеев, предпринима-
тель в сферы безопасности.
— Воюют и мои знакомые, 
а я и вся моя семья стараемся 
помогать бойцам. Я нашел на-
дежных людей, через которых 
можно организовывать по-
ставки. Например, отправили 
колеса для автомобилей 
и транзисторы для производ-
ства дронов, — рассказал Ма-
рат Ахмадеев.
С самых первых дней СВО гу-
манитарную помощь собира-
ют члены общественной орга-

низации «Ветераны боевых 
действий России» для 27-й от-
дельной гвардейской мото-
стрелковой бригады. 
— К нам присоединяются 
и люди со стороны. Кто-то 
плетет сети, кто-то деньги 
жертвует. Недавно мужчина 
передал для фронта свой дач-
ный генератор, поделился 
лишним, — сообщила началь-
ник отдела спорта и молодеж-
ной политики Елена Громова.
Некоторые участники меро-
приятия буквально недавно 
вернулись из зоны проведе-
ния специальной военной 
операции. У ведущего ин-
структора по направлению 
тактической медицины цен-

тра подготовки «Время Ч» 
с позывным «Яра» состоялась 
уже девятая командировка. 
Девушка не скрывает, что бы-
вает по-настоящему страшно.
— Знания, которые мы даем, 
помогают психологически 
подготовиться, стать менее 
уязвимыми. Конечно, благо-
дарности в свой адрес полу-
чаю от бойцов постоянно, 
и это самая лучшая награ-
да, — призналась «Яра». 
Командир штурмового отряда 
с позывным «Отец» проходит 
лечение после ранения, наде-
ется вернуться через два меся-
ца на передовую. 
— Такие праздники, как этот, 
помогают нам еще больше 

сплотиться. И общественное 
признание наших действий 
немаловажно, — согласился 
боевой командир. 
Церемонию награждения со-
провождали приветственные 
речи старших наставников 
и концерт патриотической 
песни. Проведение мероприя-
тия совпало с профессиональ-
ным праздником — Днем 
спецназа Вооруженных сил 
РФ. Как признался Герой Рос-
сийской Федерации Констан-
тин Тимерман, «это еще один 
повод, чтобы встретиться про-
фессионалам и обменяться 
опытом». 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

ВИТАЛИЙ ЩЕРБИН
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ФЕДЕРАЦИИ СОЮЗА КАЗАКОВ
Всех, кого мы сегодня награ-
дили, знаем не понаслышке, 
встречаемся на передовой. 
Я сам туда выезжаю регулярно, 
мои бойцы воюют доброволь-
цами. Тем, кто как волонтер 
выезжает на передовую, тоже 
важно внимание. И они риску-
ют жизнью, как наши герои 
в окопах. Встречаясь все вме-
сте, благодаря их за поддерж-
ку, отмечая наградой, мы при-
знаем важность и нужность их 
помощи. Это наши единомыш-
ленники, будущее России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры начали плести 
зимние маскировочные сети 
Волонтерское объединение 
«Гольяново для фронта» 
при храме преподобных Зо-
симы и Савватия отправили 
очередной гуманитарный 
груз для бойцов, собранный 
прихожанами и местными 
жителями района. 

Белокаменный храм, распо-
ложенный между Алтайской 
и Байкальской улицами, по-
строен еще в 1660 году. Здесь 
ежедневно собираются груп-
пы людей, плетут маскиро-
вочные сети, нашлемники 
и теплые вещи, которые затем 
отправляют в зону проведе-
ния спецоперации. Среди 
участников волонтерского 
объединения — самые разные 
люди. Есть и те, кому уже за 
70 лет, есть и студенты, кото-
рые пришли сюда после заня-
тий в университете. 
Внутри самого храма, напро-
тив входа, стоят несколько 
столов, на них табличка с над-
писью «помощь бойцам». Сю-
да приносят вещи, теплую 
одежду, а также нескоропор-
тящиеся продукты: тушенку, 
сгущенное молоко и другие 
консервы.  
Одна бабушка в белом кру-
жевном платочке несет в ру-
ках небольшой пакет с нари-

сованным на нем сердечком. 
Подходя к столу, женщина до-
стает из пакета разноцветные 
теплые носки, на которых вы-
шито «Z» и «V». Прихожанку 
храма зовут Татьяна Ефремо-
ва, вот уже несколько десят-
ков лет женщина вручную 
шьет вещи. С осени 2022 года 
она присоединилась к мест-
ным волонтерам.
— Все вещи я делаю самостоя-
тельно, езжу за материалами 
по всему городу, мне это не-
сложно. Очень интересно по-
бывать в разных районах го-
рода, посмотреть на нашу кра-
сивую, современную столи-
цу, — рассказывает Татьяна 
Ефремова. — Волонтеры хра-
ма предлагали мне, чтобы они 
самостоятельно ездили и по-
купали все материалы и при-
возили их ко мне. Предлагали 
помогать и с пошивом вещей. 
Однако мне намного интерес-
нее заниматься этим самой. 
Это получается моя личная 
помощь ребятам, которые на-
ходятся на передовой, и тем 
мирным жителям, кому при-
шлось вынужденно уезжать 
из родных домов.
В одном из помещений храма 
волонтеры установили круп-
ные мольберты. На них висят 
уже готовые маскировочные 

сети зелено-коричневых от-
тенков. Прихожане храма рас-
кладывают на столе материа-
лы, необходимые для новых 
маскировочных сетей, кото-
рые подойдут для зимы.  
— Бойцы прислали запрос, 
что нужно срочно подгото-
вить белые маскировочные 
сети в ближайшее время, — 
объясняет руководитель во-
лонтерской организации Ли-
лия Аскарова. 
Девушка рассказала, что хра-
му всегда нужны новые по-
мощники, которые могли бы 
помочь с созданием маскиро-
вочных сетей и других необхо-
димых вещей для бойцов. 
— Наши волонтеры регуляр-
но плетут маскировочные се-
ти разных видов: ленточные 
и галстучные. Первые оказы-
ваются намного практичнее 
и эффективнее, — рассказы-
вает Лилия Аскарова. — Мы 
делаем всегда разноцветные 
полотна, адаптируясь под 
определенные позиции бой-
цов, под время года. С наши-
ми воинами постоянно под-
держиваем связь, поэтому 
знаем, что и когда им нужно, 
стараемся предоставить все, 
что только возможно. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

28 сентября. Военнослужащие 629-го гвардейского зенитно-ракетного полка с гуманитарным 
грузом от волонтеров храма Святого Зосимы и Савватия «Гольяново для фронта»

Вчера в Москве 
прошла тор-
жественная 
 церемония 
 награждения 
участников  
и волонтеров 
СВО «Патриоты 
России». «ВМ» 
пообщалась  
с героями ме-
роприятия. 

сVои люди

новости спецоперации

Дети под крылом
Почти 70 детей из Харьковской области обучаются в шко-
ле, расположенной на территории соседней ЛНР. Об этом 
рассказал глава военно-гражданской администрации 
(ВГА) Харьковской области Виталий Ганчев.
— У нас есть дети, которые проживают на территории 
Харьковской области, в тех населенных пунктах, где уста-
новлен административный контроль ВГА. Это 85 деток. 
66 из них у нас обучаются в школе на территории Луган-
ской Народной Республики на интернатной основе. В этом 
нам большую поддержку оказывает руководство респу-
блики, — рассказывает он.
Он добавил, что помощь жители Харьковщины получают 
не только от соседей, но и из разных регионов России.
■
Горожане остались без электричества
В результате обстрела со стороны Вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ) прифронтового города Каменка-Днепровского 
в Запорожской области множество жителей остались 
без света. Об этом сообщили в администрации Каменско-
Днепровского муниципального округа.
— Утром, после 11 часов, ВСУ артиллерийским огнем по-
вредили воздушную линию, в результате чего без света 
остались 2113 потребителей, — уточнили там.
■
Наказали наемника
Верховный суд ДНР заочно приговорил 37-летнего фран-
цузского наемника Кевина Филиппа Патрика Демона, во-
евавшего на стороне ВСУ, к 14 годам лишения свободы 
в колонии строгого режима. Об этом сообщили в Генпро-
куратуре России.
— Установлено, что с февраля по июль 2022 года Демон 
прибыл на территорию Украины и добровольно вступил 
в интернациональный легион, где прошел военную подго-
товку. Демон принимал участие в боевых действиях 
на стороне Украины в различных точках боевого сопри-
косновения, — отметили в ведомстве.
■
Отбиваем контратаки
Российские военнослужащие за сутки отразили контрата-
ки врага в Курской области, нанесли поражение формиро-
ваниям 10 бригад ВСУ. Об этом рассказали в Министерстве 
обороны России.
— Подразделениями группировки отражены три контра-
таки противника в направлении населенных пунктов Ниж-
ний Клин, Новоивановка и Плехово, а также сорваны три 
попытки контратак формирований ВСУ в направлении на-
селенных пунктов Дарьино, Зеленый Шлях и Любимовка. 
ВСУ потеряли до 40 человек убитыми и ранеными. Уничто-
жены танк, боевая машина пехоты и бронетранспортер 
М113 производства США. Восемь военнослужащих ВСУ 
сдались в плен, — уточнили там.
В ведомстве добавили, что всего за сутки на курском на-
правлении ВСУ потеряли до 280 военнослужащих.
■
Подарили ветеранам автомобили
Фонд «Защитники Отечества» в этом году подарит ветера-
нам спецоперации с инвалидностью более 200 автомоби-
лей с ручным управлением. Об этом рассказала замести-
тель министра обороны России Анна Цивилева.
— В следующем году мы намерены передать еще 300 ма-
шин. Благодаря таким машинам ветераны могут быстрее 
вернуться к привычной жизни, — добавила она.
Цивилева уточнила, что фонд «Защитники Отечества» го-
тов комплексно поддерживать ветеранов спецоперации 
в самых разных жизненных вопросах: от медицинской 
и социальной помощи до образования и дальнейшего 
трудоустройства.

Ветеран сцены хорошо знает, 
что такое военная служба

Народный артист России 
Александр Пашутин приехал 
в Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
на улице Яблочкова, чтобы 
встретиться с защитниками 
Отечества.

Известный артист начинал 
свой жизненный путь с Суво-
ровского училища, поэтому 
для него защитник родины — 
это не просто слова, а героизм 
и мужество.
— Я пошел бы на фронт, если 
это было бы возможно: водил 
бы машину, заряжал пушки, 
освобождал мирных жите-
лей, — поясняет Александр 
Сергеевич. — Делал бы все, что 
сегодня делают бойцы. Я очень 
люблю армию, неоднократно 
снимался в военных фильмах, 
армейский дух мне близок.
Действительно, в кино 81-лет-
ний актер сделал «головокру-
жительную военную карье-
ру» — играл старшину, капи-
тана, полковника, генерала 
и даже Маршала Советского 
Союза. Сейчас Александр Па-
шутин выступает в госпита-
лях и на новых территориях 
страны, а сегодня пришел 
в Единый пункт отбора, чтобы 

увидеть, как проходит отбор 
на службу по контракту .
— В мои годы меня, конечно, 
трудно чем-то удивить, но тут 
меня поразили слаженность 
и четкость действий, — под-
черкнул артист. — Удалось по-
общаться с медперсоналом, 
военными, которые помога-
ют нашим ребятам. Выбор до-
бровольцев — это не просто 
профессия, это их духовный 
порыв. Важно, что сегодня 
властями им оказывается ко-
лоссальная поддержка.
Пройдя по маршруту добро-
вольцев, Александр Сергее-
вич пригласил всех на свою 
творческую встречу. Мини-
концерт зрителям очень по-
нравился.
— Александр Пашутин нас за-
рядил. Я его, конечно, в кино 
видел, на экране, а тут вжи-
вую... — поделился 27-летний 
Владислав. — Сегодня от-
правляемся в путь, некоторые 
уже прошли обучение в цен-
тре «Авангард». Настрой бое-
вой, наши братья уже показа-
ли врагам мощь России, а мы 
поможем. Вернемся домой 
с побе дой, чтобы снова был 
мир! По-другому никак, я сво-
ей девушке обещал: вер-

нусь — поженимся. У меня на 
будущее большие планы!
Владислава поддерживает 
и 28-летний друг Максим.
— Мы с детства вместе в шко-
ле учились. Мы, как братья, — 
улыбается боец. — Вот и сей-
час вместе встанем за свою 
страну, победим врага и вер-
немся. На свадьбе Славы я бу-
ду шафером. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

24 октября. Сотрудник Единого пункта отбора на военную службу по контракту рассказывает 
народному артисту России Александру Пашутину, как осуществляется отбор претендентов 

важно
По решению правитель-
ства Москвы военнослу-
жащие, заключившие 
контракт в Едином пун-
кте отбора с 23 июля 
2024 года, могут полу-
чить единовременную 
выплату в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Общая сумма выплат 
за первый год службы 
с учетом ежемесячного 
денежного довольствия, 
федеральных и регио-
нальных мер поддержки 
составит более 5,2 мил-
лиона рублей.

24 октября. Легендарный командир танка «Алеша» Герой России, Герой ДНР, Герой ЛНР Александр Леваков (слева) вручает общественную награду Александру 
Бронникову, участнику церемонии в номинации «За проявленный героизм и отвагу при защите Отечества». Фото: Дмитрий Дубинский

Артист не может 
жить вне культуры
➔ СТР. 1
Иисуса Христа тоже предавали 
его ученики Петр и Иуда. Хри-
стос учит милости по отноше-
нию к ним. 
Проблема не в том, что он пре-
дал. Проблема в том, что он не 
раскаялся. Пусть раскается, 
а там посмотрим. У нас очень 
добрый народ. Он может про-
стить практически все. 
Филиппа Киркорова уже про-
стили (после того, как он по-
бывал на скандальной вечерин-
ке. — «ВМ»): вернули на ТВ, 
в рекламу. 
В сознании большинства лю-
дей нашего народа он уже 
в забвении. Изменилась иди-
ома. Другое время сейчас. 
Это всегда будет «человек, 
который вошел не в ту 
дверь». Человек в блестках. 
Человек, который топтался 
на кресте.  
Странная ситуация получилась: 
Алла Пугачева, Максим Галкин 
(физическое лицо, выполняю-
щее функции иноагента в РФ) 
и другие деятели культуры уе-
хали, им грозят уголовные 
дела в России, но наша эстрада 
продолжает жить в заданной 
ими парадигме. Как вы к этому 
относитесь?
Сбежавшие деятели культу-
ры — что это, кто это? Дея-
тель культуры не может суще-
ствовать вне своей культуры. 
Если они сбежали, значит, 
они паразиты, которые про-
сто использовали культуру 
как кормовую базу. Если ты 
не соглашаешься с существу-
ющими порядками, ты дол-
жен остаться и бороться 
здесь, в рамках той культуры, 
деятелем которой ты себя за-
являешь. Да, тебя могут поса-
дить. Но это ничего не меня-
ет. Это естественная плата за 
честь называться частью ве-
ликой русской культуры. Во-
прос цены. Если ты хочешь 
называться деятелем русской 
культуры, ты должен прине-
сти эту жертву. Шопенгауэр 
сказал, что одно из самых 
больших заблуждений чело-
века то, что он считает, будто 
рожден для счастья. Это не 
так. Это подло, что сейчас 
происходит извне со стороны 

релокантов. С Запада они 
умудряются даже сейчас па-
разитировать на брошенной 
ими аудитории, некрасиво 
уговаривая поставить «лай-
ки» под видео. Это вызывает 
отторжение. У меня лично — 
брезгливость. Это не деятели 
культуры, это моль на старой 
хозяйской шубе. 
В июне вам вручили медаль 
«За вклад в развитие россий-
ского казачества». Насколько 
тесно вы связываете себя с ка-
зачеством? 
Я получил ее от всероссийско-
го атамана Виталия Кузнецо-
ва. Он удивительный чело-
век, реальный боевой гене-
рал, которому не зазорно 
вместе с рядовыми штурмо-
виками в бой сходить. Когда 
президент его назначал, он 
знал, кого ставит во главе ка-
зачьего войска. Сейчас на 
фронте воюют 12 тысяч каза-
ков на постоянной основе. 
Никакой демобилизации — 
казака нельзя демобилизо-
вать, его жизнь уже служение 
Отечеству. С оружием в ру-
ках. Я искренне считаю каза-
чество единственной сохра-
нившейся потомственной 
элитой России. Была бы моя 
воля, сам бы стал казаком. Но 
коня и сабли у меня нет — 
только бубенцы и балалайка. 
Что есть, тем и служу России. 
АННА БОЯРИНОВА
edit@vm.ru

Иван Охлобыстин снял 
цикл документальных 
фильмов «Просто жизнь» 
о жителях Донбасса. 
Фильм отражает повсед-
невность этого региона. 
В нем вместе с женой Ок-
саной, дочерью Варварой 
и зятем Георгием Иван 
помогает ополченцам, 
общается с мирными жи-
телями, врачами, шахте-
рами и предпринимателя-
ми. Фильм показывает, 
что жизнь продолжается, 
несмотря ни на что.

кстати

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 
ГО
Л
ЬЯ
Н
ОВ
О 
Д
Л
Я

 Ф
РО
Н
ТА


СЕ
РГ
ЕЙ

 В
ЕД

Я
Ш
КИ

Н
/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
М

ОС
КВ
А



6 События и комментарии Вечерняя Москва 25 октября 2024 года № 202 (29861) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 24.10.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 25.10.2024. № 202 (29861) 12+

Вчера в столице открылся 
ежегодный съезд «Школь-
ный музей Победы». Его 
участниками стали делегаты 
из 52 субъектов России.  

Мероприятие прошло на пло-
щадке Музея Победы. В Зале 
Полководцев собрались учи-
теля-наставники и школьни-
ки, занимающиеся музейной 
работой. 
— В нашей школе открыт му-
зей имени Владимира Мар-
темьянова, — рассказал девя-
тиклассник из Кемерова 
Дмитрий Сайгушев. — Лет-
чик-спортсмен, он был абсо-
лютным чемпионом мира по 
высшему пилотажу. Также 
мы реализуем проект «Бес-
смертная эскадрилья Ку з-
басса». 
Обращаясь к участникам 
съезда, гендиректор Музея 
Победы Александр Школьник 
отметил, что юные историки 
и хранители традиций стано-
вятся достойной сменой. 

— Уверен, вы почувствуете, 
как кипит творческая энер-
гия, найдете единомышлен-
ников, — сказал он. — Мы го-
товы поддержать инициати-
вы, которые помогут сделать 

школьные музеи более живы-
ми и даже новаторскими. 
Он подчеркнул, что съезд — 
это возможность сообща гене-
рировать новые идеи, как за-
интересовать ребят героиче-

ской историей родного края и 
подвигами предков, которые 
учились в их школе или жили 
по соседству.   
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Триумфы спортсменов 
вдохновляют режиссеров

Фестиваль открылся в киноте-
атре «Октябрь» премьерным 
показом документального 
фильма «Лестница в небо». 
В центре внимания режиссера 
Рауфа Мамедова — сборная 
команда России по фехтова-
нию и ее триумф на Олимпий-

ских играх — 2020 в Токио. 
С инициативой создания 
фильма выступила Федерация 
фехтования России.
— Мне очень понравился 
фильм, и все происходящее 
в картине близко к реально-
сти, — отметил двукратный 
олимпийский чемпион Марк 
Ракита. — Мы много работаем 
с новым поколением наших 
спортсменов и учим их не 
только делать ставку на лов-
кость и скорость, но и зани-
маться интеллектуальным 
фехтованием, в чем всегда бы-
ло преимущество наших чем-
пионов.
В этом году на фестивале пока-
жут не только документаль-
ные, но и шесть художествен-
ных фильмов, снятых за по-
следние два года, среди них 
«В потоке трех стихий» из Рос-
сии, «Оборотная сторона ме-
дали» из Армении и «Боксер» 
из Казахстана. Всего в кон-
курсной программе принима-

ют участие более 50 лент, 
и 29 октября фестиваль завер-
шится награждением победи-
телей. Фильмы оценит жюри, 
в которое входят эксперты из 
сферы культуры и искусства 
и видные общественные дея-
тели и руководители СМИ.
— Мое соприкосновение со 
спортом началось со ВГИКа — 
мы осваивали верховую езду, 
занимались фехтованием, — 
рассказала председатель жю-
ри, режиссер Наталья Бондар-
чук. — Спорт для меня прежде 
всего — часть нашей отече-
ственной культуры. Сейчас мы 
обсуждаем, какие фильмы 
должны смотреть наши дети 
в школе, по программе, и важ-
но, чтобы были картины, на 
которые мы можем пойти вме-
сте. Молодое поколение долж-
но, как и мы, замирать перед 
экранами, на выступлениях 
наших спортсменов. 
Показы пройдут в кинотеатрах 
«Октябрь», «Художественный» 

и «Поклонка» Музея Победы. 
Вход для зрителей свободный, 
по регистрации на сайте. В ме-
роприятиях принимают уча-
стие спортсмены, а для юных 
зрителей запланированы спе-
циальные активности — после 
показа документального 
фильма «Если ты — жонглер» 
пройдет мастер-класс от ге-
роев картины. 
Но главная цель фестиваля — 
привлечь внимание к разным 
видам спорта и рассказать о ге-
роях, которые завоевывают 
первые места на главных ми-
ровых соревнованиях.
— Подрастающее поколение 
часто не знает истории, не зна-
ет о спортсменах, которые 
приносили славу нашей стра-
не, — подчеркнул четырех-
кратный олимпийский чемпи-
он, биатлонист Александр Ти-
хонов. — Мы правильно долж-
ны преподносить эти истории, 
популяризировать их в массо-
вой культуре. Спорт высших 

достижений — слава любой 
державы!
Фестиваль проводится при 
поддержке Министерства 
культуры Российской Федера-
ции и Департамента спорта 
Москвы.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ВЛАДИСЛАВ ГОЛОВИН
УЧАСТНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ

Атмосфера сегодня наполнена 
памятью о Великой Победе, 
о героических подвигах на-
ших предков. Я думаю, это 
не одного меня заряжает 
на еще более плодотворную 
работу в этом направлении. 
Мы видим, что вся Россия при-
лагает усилия по сохранению 
памяти. Я точно знаю, что ни-
кто не забыт. Уверен, что наши 
ребята, боевые братья тоже 
никогда не будут забыты. И се-
годня у меня есть возмож-
ность выразить участникам 
съезда огромную благодар-
ность за работу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьные музеи хранят память о героях 
Великой Победы  

24 октября. Ульяна Виноградова (слева направо), Людмила 
Хайруллина и Виктория Боярских из города Югорск, ХМАО. 
Фото: Екатерина Хорошилова  

Спикеры форума обсудили 
цифровизацию
Вчера в Екатеринбурге стар-
товал ИТ-конгресс и выстав-
ка «Форум Будущего». 
Он проходит совместно 
со вторым отборочным эта-
пом Международного чем-
пионата по битве роботов.

Мероприятие предполагает 
обмен лучшими практиками 
представителей ИT-отрасли, 
органов власти и будущих 
специалистов. У экспертов по-
явится возможность изучить 
новые решения цифровой 
сферы. 
— Мы считаем, что Екатерин-
бург должен стать серьезной 
точкой притяжения конгресс-
но-выставочных мероприя-
тий в сфере цифровизации 
и ИТ. У нас для этого есть 
крупные компании, чьи штаб-
квартиры находятся здесь, 
международные выходцы из 
нашего региона и развиваю-
щиеся организации. Хочу по-
желать от всей души, чтобы 
этот форум был полезен с точ-
ки зрения контактов, перени-
мания опыта, решения кадро-

вых вопросов, и чтобы вам 
было просто приятно, а го-
стям региона захотелось при-
езжать сюда снова и на «Фо-
рум Будущего», и на другие 
наши мероприятия, — отме-
тил заместитель губернатора 
Свердловской области Дми-
трий Ионин. 
В рамках мероприятий прой-
дут секции деловой програм-
мы, посвященные проблемам 
цифровизации, творчеству 
в эпоху развития искусствен-
ного интеллекта, новейшим 
открытиям физики и многому 
другому.
Всего в Екатеринбург-Экспо 
выступит около 170 спикеров, 
которые обсудят насущные во-
просы ИT-отрасли: искус-
ственный интеллект, кибербе-
зопасность, цифровизацию, 
финтех. Кроме того, любой 
желающий сможет сделать 
свое фото в обработке нейро-
сети и больше узнать о новых 
технологиях, окружающих со-
временного человека.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ИРИНА РОДНИНА 
ПРЕЗИДЕНТ ФЕСТИВАЛЯ 

Наш фестиваль объединяет 
кинематографистов разных 
стран и регионов России, что-
бы развивать кино, посвящен-
ное спорту, воспитанию харак-
тера, стремлению к победе. 
За два десятилетия спортив-
ное кино проделало огромный 
путь. Когда-то доминировало 
документальное кино, позже 
российские режиссеры и сце-
наристы научились снимать 
яркие, динамичные картины. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера стартовал 
XXII Междуна-
родный фести-
валь спортивно-
го кино. Зрите-
лей ждут более 
50 фильмов о ле-
гендарных чем-
пионах в разных 
видах спорта.

фестиваль

24 октября. Открытие Международного фестиваля спортивного кино. Слева направо — двукратный олимпийский чемпион по фехтованию Марк Ракита и член жюри 
фестиваля, четырехкратный олимпийский чемпион, биатлонист Александр Тихонов. Фото: Дмитрий Дубинский

24 октября. Заместитель начальника отдела специальных таможенных процедур таможенного 
поста Международного аэропорта Шереметьево имени А. С. Пушкина Евгений Васюков 
показывает информационный стенд. Фото: Андрей Объедков

Таможня поймала россиянина, 
вывозившего боевые медали
Сегодня отмечается День та-
моженника. Накануне празд-
ника корреспондент «ВМ» 
побывал на таможенном по-
сту Международного аэро-
порта Шереметьево имени 
А. С. Пушкина.

В аэропорту объявляют о по-
садке самолета из Пекина, и  
множество людей начинают 
проходить через «зеленый» 
коридор. Инспекторы тамо-
женного поста № 3 Валентина 
Арутюнян и Александр Мар-
карян просят посетителей 
пропускать сумки через при-
бор досмотра.
— С его помощью мы выявля-
ем дорогостоящие предметы, 
провозимые без деклара-
ции, — объясняет Валентина. 
Женщина рассказывает, что 
буквально утром у них прохо-
дила женщина в водолазке, 
под которой была спрятана 
цепочка с дорогими камнями, 
похожими на бриллианты, 
и таможенники назначили 
экспертизу.
— Ведь если в Россию ввозят-
ся дорогие вещи, их обяза-
тельно нужно задеклариро-
вать, пройти через «красный» 
коридор, заплатить пошлину 
в размере 30 процентов от 
стоимости вещи, — отмечает 
Александр Маркарян. 
У каждого пассажира есть вы-
бор, по какому коридору пой-

ти. Но женщина пыталась вы-
гадать. Если экспертиза под-
твердит, что изъятые на цепоч-
ке камни — бриллианты, 
стоимость которых превыша-
ет свыше 10 тысяч долларов, то 
пассажиру придется заплатить 
пошлину и штраф.
— Часто они пытаются прой-
ти через «зеленый» коридор, 
чтобы не платить пошлину, но 
обмануть практически не уда-
ется: мы всегда выявляем на-
рушителей, — констатирует 
Валентина.
Так, недавно таможенники за-
держали в «зеленом» коридо-
ре 31-летнюю женщину, на 
которой были надеты дорогие 
часы известной фирмы, а так-
же кольца, браслеты, кулон на 
цепочке и серьги. Экспертиза 
установила, что все товары 
изготовлены из золота 750-й 
пробы и имеют вставки из 
бриллиантов, а браслет — из 
оникса, драгоценного камня, 
разновидности кварца. Пасса-
жирка пояснила, что изделия 
ей подарили, и призналась, 
что была в курсе, сколько сто-
ят предметы, но не хотела пла-
тить таможенную пошлину 
в 2,1 миллиона рублей. 
— По данному факту было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Контрабанда стра-
тегически важных товаров 
и ресурсов». Теперь ей грозит 
до пяти лет лишения свободы 

или штраф до одного миллио-
на рублей, — констатирует 
Валентина Арутюнян.
Также таможенники выявля-
ют нарушителей и при вылете 
за границу. Несколько дней 
назад был задержан мужчина, 
который пытался вывезти 
в Китай почти 500 советских 
орденов и медалей времен Ве-
ликой Отечественной войны.
— А по закону вывозить на-
грады имеет только человек, 
награжденный ими, — кон-
статирует  Арутюнян. 
Скорее всего, россиянин хо-
тел сбыть награды в Китае, где 
очень интересуются историей 
и покупают артефакты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Родители помогут детям 
преодолеть проблемы с чтением
Сегодня в Москве заверша-
ется VI Всероссийская неде-
ля осведомленности о дис-
лексии (проблеме с чтением) 
и других трудностях в обуче-
нии в России. «ВМ» узнала 
подробности. 

Такие мероприятия проводит 
Ассоциация родителей и де-
тей с дислексией с 2019 года. 
По словам организаторов, во 
всем мире около 20 процен-
тов школьников испытывают 
проблемы с чтением, что мо-
жет привести к трудностям 
в обучении.
Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке прошел 
логодиктант, который позво-
ляет проверить знания и на-
выки, а также понять, почему 
возникают ошибки в письме. 
— Участие в мероприятиях 
приняли будущие и действую-
щие логопеды и дефектологи, 
которые проверяли свои зна-
ния, а после получали заклю-
чение экспертов, чтобы уз-
нать свои ошибки. Также же-
лающие смогли присоеди-

ниться к дискуссии «Как 
воспитать читателя», — рас-
сказала «ВМ» директор Ассо-
циации родителей и детей 
с дислексией Марина Ходако-
ва. — Такие мероприятия про-
водятся в библиотеках в раз-
ных регионах страны. Доступ-
ны и онлайн-трансляции. 
В рамках Всероссийской неде-
ли осведомленности о дислек-
сии также прошли различные 
лекции и встречи, участие 
в которых принимали дети 
и их родители. Например, ре-
бята от 9 до 11 лет тоже попро-
бовали написать логодиктант 
в более легком формате. И се-
годня, в завершающий день, 
в Российской государствен-
ной библиотеке пройдет кон-
ференция, там ведущие рос-
сийские ученые обсудят про-
блему дислексии. Для всех 
желающих будет открыта и 
выставка-ярмарка, которая 
объединила психолого-педа-
гогические организации, цен-
тры и издательства. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ВАСЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
СПЕЦИАЛЬНЫХ ТАМОЖЕННЫХ 
ПРОЦЕДУР ТАМОЖЕННОГО ПОСТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО АЭРОПОРТА 
ШЕРЕМЕТЬЕВО ИМЕНИ А. С. ПУШКИНА

В зонах вылета из России 
и прилета в страну на специ-
альных стендах есть  инфор-
мация о том, как правильно 
вывозить и ввозить ценности. 
Необходимо выбрать пра-
вильный коридор: «зеленый» 
или «красный». Через первый 
проходят те, кто не вывозит 
ценности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Лихие: проект про то, 
чего не надо повторять

Этот проект — один из тех, ко-
торые начинаешь ждать, едва 
его анонсировали. Команда 
«золотая»: режиссер Юрий 
Быков, сценарист Олег Мало-
вичко, в числе продюсеров 
Александр Цекало. И это еще 
без перечисления актеров. Бо-
лее ста смен в Москве и Каре-
лии на 16 серий по 45 минут. 
Сама история затрагивает три 
временных пласта: двадца-
тые, нулевые и девяностые 
годы. Центральные персона-
жи — Женя и его отец Павел 
Лиховцев. Сценарий основан 
на воспоминаниях участника 
ОПГ Евгения Демина.
— Тема отцов и детей шире, 
чем кажется. Во многом наши 
проблемы объясняются тем, 
что мы бездумно и некритиче-
ски воспроизводим поведен-
ческие и мировоззренческие 
стереотипы, доставшиеся нам 
от родителей, — поясняет ав-
тор сценария и продюсер Олег 
Маловичко. — И переносим 
их, слегка переиначив и адап-
тировав, на наших детей. Од-
нако не всегда это благая на-
следственность, иногда это — 
наследственная болезнь.
Размышлять о том, каким по-
лучился сериал, можно будет 
после финальной серии, кото-
рая выйдет лишь в 2025 году. 
Но и по первым эпизодам 
можно понять, чего ждать. 
«Лихие» — это качественно 

сделанный, сложносочинен-
ный кинопродукт. Философ-
ская притча с элементами 
остросюжетного боевика.
— Это история про семью, про 
ее становление в определен-
ных обстоятельствах. Про сре-
ду, которая вынуждает людей 
совершать определенные по-
ступки. Про отсутствие выбо-
ра, — рассуждает Артем Бы-
стров. — Но в первую очередь 
про семью, которая распада-
ется, и герои пытаются ее вос-
соединить. На что будет готов 
мой Павел ради этого — вы 
увидите уже в первой серии.
Пожалуй, «Лихие» — это про 
«преступления и оправда-
ния». Отец забирает жену 
с сыновьями из сельской ха-
ты, где семья устала от до-

машнего творога, которым 
вынуждена питаться каждый 
день. Павел Лиховцев (Артем 
Быстров) внушает себе 
и старшенькому Жене (Саве-
лий Кудряшов), что все это 
им во благо, и сжигает ульи, 
чтобы те никому уже не до-
стались. Отец был способен 
завалить медведя, защищая 
пасеку. Теперь готов даже на 
убийство человека, мотиви-
руя это необходимостью. 
Впрочем, за такое преступле-
ние придется расплачиваться 
муками совести. Например, 
маленькому Жене, который 
научился помогать отцу, но 
не умеет забывать, отворачи-
ваться от призраков их жертв 
и не разучился проявлять ми-
лосердие.

А вот Женьке уже повзрослев-
шему (Егор Кенжаметов), ка-
жется, жить без совести дает-
ся куда легче. Из «щенка» он 
рвется стать «волком», но по-
ка не одиночкой — эта стадия 
еще предстоит. Роль уже став-
шего взрослым и опасным Ев-
гения играет Евгений Ткачук. 
Ключевая интрига сериала — 
что станет с похищенным 
в начале ленты ребенком 
и кому из родителей доста-
нется его воспитание. Пожа-
луй, из фрагментов воспоми-
наний и строится сам проект: 
вот знакомство с квартирой, 
которая была чья-то, а стала 
ваша; вот гнилые овощи 
в ящике; смятые простыни; 
сломанный флагшток; крас-
ный огнетушитель...

Говорят, автор всегда так или 
иначе развивает тему, зало-
женную в своей первой рабо-
те. И так получается, что 
и в коротком метре «Началь-
ник», и в полнометражном де-
бюте «Жить» для Юрия Быко-
ва очень важен вопрос выбо-
ра, точнее отсутствие возмож-
ности выбирать. И в «Лихих» 
границы между добром 
и злом размываются, и неиз-
бежно сочувствуешь закрыто-
му, столько всего повидавше-
му и пережившему парню, 
который, «так сложилось», 
стал киллером.
Главному герою не симпати-
зируешь, нет, но «все понима-
ешь». Общее ощущение оста-
ется таким, что ничто не мо-
жет оправдать грех. 

Кадр из сериала Юрия Быкова «Лихие» (2024). Слева — молодой актер Савелий Кудряшов в роли маленького Женьки, старшего сына Павла Лиховцева, которого сыграл 
артист Артем Быстров (справа). Павел сам стал членом организованной преступной группировки и втянул своего ребенка

новости

Ода верности 
и смелости
С 21 октября в эфире 
телеканала «Россия» 
сериал «Княжна мило-
сердия». По сюжету 
в 1878 году, на исходе 
Русско-турецкой войны, 
пропадает князь Алек-
сей Раевский и его жена 
Софья отправляется 
напоиски мужа. 
■ 
Сложные фигуры
Сериал про чувства де-
вушки к врагу лучшего 
друга «Многогранники» 
начнет выходить 1 ноя-
бря в онлайн-кино-
театре START. Это экра-
низация одноименного 
молодежного книжного 
хита Натальи Способи-
ной с яркими актерами.
■
Интриги за кадром
Проект про изнанку рос-
сийских ток-шоу «Дайте 
шоу» выйдет в онлайн-
кинотеатрах Иви и KION 
1 ноября. Главный ге-
рой — певец Кирилл Ар-
темьев (Милош Бико-
вич) оказывается втяну-
тым в скандал. 
■
Спортивные победы
Сериал «Молодежка. 
Новая смена» стартует 
на СТС 5 ноября. По сю-
жету Вадим Казанцев 
(Владимир Зайцев) стал 
проректором и стремит-
ся «воскресить» команду 
студенческой хоккейной 
лиги «Акулы Политеха».
■
Рекламу заказывали
На стриминговых плат-
формах в ближайшие 
два года может стать 
больше рекламы. 
Сейчас платформы ак-
тивно меняют модель 
потребления ТВ-
контента и планируют 
его монетизи ровать.

24 октября 
в онлайн- 
кинотеатрах 
Okko и START 
начнет выхо-
дить сериал 
Юрия Быкова 
«Лихие». Исто-
рия про органи-
зованную пре-
ступную группи-
ровку «Общак».

премьера

Хронику дополнят 
игровые эпизоды

К 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне появится немало 
фильмов, я уверена. Чуть меньше бу-
дет сериалов. Может, это и неплохо: 
развесистой клюквы не хочется, 
а «урожай» других «ягод» не так велик. 
А вот на волне некоего переосмысле-
ния нашего отношения к докумен-
тальному кино сообщение Первого 
канала о съемках шестисерийного 

проекта «Победа» кажется вполне знаковым.
В памяти у каждого, кто родился и вырос в СССР, живут 
воспоминания о таких мощных проектах-эпопеях о вой-
не, как «Освобождение» (1968–1972, 5 фильмов), «Блока-
да» (1974–1977, 4 серии), «Батальоны просят огня» (1985, 
4 серии) и, конечно, «Битва за Москву» (1985, 6 серий). 
Последний фильм, в следующем году сам отмечающий 
юбилей, 40-летие, по-своему уникален — в нем практиче-
ски нет вымышленных персонажей. Шесть серий охваты-
вают не длинный, в общем, но невероятно трагичный 
момент начала войны — точнее, все 
начинается с предвоенных дней, а за-
вершается историей разгрома гитле-
ровских войск под Москвой. Все эти 
проекты ярки, но главное — отражают 
позицию государства по отношению 
к войне: на память о ней средств не 
жалели, да и правильно делали. 
Многосерийная документальная дра-
ма «Победа», над созданием которой 
начали работать телекомпания «Мо-
стелефильм» и Первый канал при под-
держке Института развития интерне-
та (АНО «ИРИ»), может встать в один 
ряд с этими проектами, поскольку это 
попытка снять скрещение документа-
листики с игровым кино. (Нечто подобное, если я пра-
вильно понимаю, Первый канал уже опробовал прежде — 
вспомните, например, документально-игровую картину 
о восстании в Кронштадте.) 
Историю шести ключевых сражений Великой Отече-
ственной (посерийно — «Битва за Москву», «Сталинград-
ская битва», «Курская дуга», «Блокада Ленинграда», «Фор-
сирование Днепра и освобождение Белоруссии» и «Взя-
тие Берлина») нам собираются рассказать от лица тех, без 
кого Победа была бы невозможна. Еще на стадии подго-
товки проекта было исследовано огромное количество 
материалов — мемуаров, дневников, интервью, рапор-
тов, писем, а также записанных или снятых на камеру вос-
поминаний ветеранов. Хроника будет сменяться игровы-
ми эпизодами, то почти незаметно, то, наоборот, все бу-
дет выглядеть остро-контрастно, «чтобы усилить зритель-
ское восприятие, дать прочувствовать сильнее эмоцию,», 
пояснила режиссер проекта Дарья Шумакова. Дай бог!
Хочется голосовать за двумя руками. Причем даже если 
выйдет «клюква», все равно ее надо показывать, в юби-
лейный год могли бы заряжать по серии хоть на «Разгово-
рах о важном», ей-богу! Оппоненты-то точно не постесня-
ются придавать Победе тот окрас, который нужен им. Не 
надо стесняться своих завоеваний, как это, увы, бывало! 
А степень неосведомленности многих молодых о войне 
ошеломляет. Недавно попросила знакомого школьника 
назвать хоть одного генерала той войны. Он долго думал 
и выдавил: Кутузов! И добавил: «Он... жил на Кутузе!» 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Осенний урожай сериальных премьер так богат, что наверняка его хватит и на долгую зиму. Сегодня же на нашей традиционной странице мы рассказываем 
про криминальную драму Юрия Быкова «Лихие», делимся впечатлениями от трогательного детектива Сергея Мокрицкого «Эль Русо», обсуждаем перспективность 
второго сезона «Казановы» и делимся последними новостями из необъятной ныне вселенной сериалов. 

Обаятельный мошенник вновь 
кинется на поиски «любви» 
Онлайн-кинотеатр Кинопо-
иск и Первый канал объяви-
ли, что отсняли наконец-таки 
второй сезон «Казановы». 
Показать его собираются 
в начале следующего года. 

Если честно, «Казанова» — 
один из тех сериалов, кото-
рые не ушли из памяти даже 
по прошествии нескольких 
лет. «Покупает» он всех с по-
трохами сразу. Не потому, что 
в основе истории сериально-
го героя, коварного соблазни-
теля Игоря Апрельцева, ле-
жит подлинный уникальный 
сюжет — история Юрия Лад-
жуна. Кстати, если кто-то не 
помнит или не знает, этот ге-
ниальный брачный аферист 
охмурил 72 женщины и даже 
совершил одно убийство, но 
при этом, когда его арестова-
ли, многие дамы умоляли от-
пустить мошенника, ведь они 
были... счастливы с ним! 
На роль Казановы в сериал 
перепробовали море арти-
стов — даже Хабенского с Бу-
руновым. Слава богу, звезды 
сошлись — удача выпала Ан-
тону Хабарову, и мне кажется, 
это лучший вариант из всех 
возможных. Он не был до се-
риала так узнаваем, как его 
коллеги, но идеально подо-
шел на роль, поскольку, ка-
жется, сам был очарован соб-
ственным героем! Если без 
шуток, Хабарову предстояло 
доказать, что он ничем не ху-
же именитых артистов. 
И ведь доказал, и не только 
это: он создал в фильме два 
десятка отдельных ролей-об-
разов, настолько удачных, 
что даже и не знаю, под какой 
личиной запомнился больше.
...Но почему же «Казанова» 
так запомнился, ведь, если по-
честному, сюжет сериала был 
предсказуем и аферист был 
изначально известен, и даже 
было понятно, что насквозь 

положительная героиня Свет-
ланы Ходченковой точно по-
теряет голову от этого сердце-
еда-проходимца. Это даже 
скучноватый ход, кстати, ведь 
понятно, что хорошие девоч-
ки всегда вляпываются в кино 
и не только в какие-то нехоро-
шие истории...
А секрет сериала в другом. Он 
легок, как лебяжье перо, и при 
том, что речь в нем идет о мо-
шеннике, чрезвычайно светел 
и добр. И послевкусие, кото-
рое он оставляет, тоже весьма 
приятно. Плюс к тому — пре-
красная игра, тоже легкая, не-
натужная. Море юмора — 
тонкого и неглупого. Хоро-
ший текст, выстроенные диа-
логи, которые артисты 
произносят, проживая их, но 
без напряжения... В общем, 
получилось маленькое чудо.
Но нужен ли был «Казанове» 
второй сезон? На этот вопрос 
ответить пока трудно. 
А еще — немного страшно. 

С одной стороны — да, герой 
сериала, равно как и много-
численные его героини, влю-
били в себя зрителей, отчего 
было не назначить «второе 
свидание»? С другой...
Нет ничего хуже, чем провал 
второй части проекта после 
успеха первой. Но за послед-
ние годы не помню вторых 
или третьих сезонов, которые 
по качеству не то что перекры-
вали собственное начало, 
а хотя бы ему условно соответ-
ствовали. Увы, так. Примеров 
тому — море, и несть его вол-
нам числа... Оттого и страх!
...Во втором сезоне «Казано-
вы» наш герой-любовник 
Апрельцев-Казанова снова 
отправляется в захватываю-
щее путешествие по Совет-
скому Союзу. Страна готовит-
ся к Олимпиаде — лето 
1980 года для многих стало 
летом надежд... Для Казано-
вы Олимпиада теоретически 
могла бы открыть море воз-
можностей, ведь сорвать 
большой куш на ней — задача 
нетрудная. Но он планирует 
завязать с прошлым... Полу-
чится ли? Эх...
Создатели сериала очень 
тщательно пытались пере-
дать атмосферу той эпохи. 
Были воссозданы декорации 
пресс-центра Олимпиады. 
Соблазнитель же переезжал 
из одной республики в дру-
гую, то строя глазки люби-
тельнице редких пластинок, 
то подкатывая к чиновнице. 
Сцены на вокзале, в поезде 
и самолете снимали в кино-
парке Москино в Юрове, 
а финал сериала — в Абхазии. 
Но вообще точек съемки бы-
ло много, даже отель «Совет-
ский» и Парк Горького. Так 
что осталось только... да, дер-
жать кулачки! Чтобы получи-
лось. Казанове верили, мы же 
верим его создателям. А что 
еще делать! 

Экзотический колорит, национальные 
особенности и соединение несочетаемого
Одна из самых приятных све-
жих сериальных новинок —
7-серийный проект режиссе-
ра Сергея Мокрицкого «Эль 
Русо». Увидеть его целиком 
можно на онлайн-платформе 
Premier. 

По сюжету русская девушка 
(Светлана Иванова) из старо-
обрядческой общины, обита-
ющей в лесах возле Буэнос-
Айреса, отправляется пого-
стить у родных. Но по пути на 
вокзале ее сын (Нил Бугаев) 
становится единственным 
свидетелем убийства, в кото-
ром замешан аргентинский 
наркокартель. И теперь они 
должны помочь полицейс-
кому, эмигранту из России 
(Семен Серзин), вычислить 
и обезвредить бандитов.
Отметим, проект снимали 
в Аргентине в 2023 году. Ко-
манда провела там три меся-
ца. Это многонациональный 
проект. В ленте играют мно-
гие местные актеры: Моро Ан-
гилери, Мартин Салазар, Да-
миньян Гандучи и другие. 
Из российских актеров, поми-
мо исполнителей главных ро-
лей, в кадре можно увидеть 
Бориса Каморзина, Никиту 
Тезина, Максима Севринов-
ского, Марину Ворожищеву 
и других артистов.
Колорит тут тоже не наш: вме-
сто березок и сосен заросли 
джунглей, вместо яблок — ци-
трусовые. Но сути это не меня-
ет, лишь подчеркивает, что 
где бы ты ни был, всегда бу-
дешь носителем какого-то 
особого национального каче-
ства, нрава, характера. А вме-
сте с тем и усиливает идею 
о том, что люди, где бы и как 
бы ни жили, боль и любовь ис-
пытывают одинаково. 
Постепенно острая детектив-
ная линия словно отступает 
на второй план, лишь поддер-
живая напряжение сериала. 

Главной движущей силой ста-
новится линия любовная. 
Важно, что тут речь идет не 
про страсть или влюблен-
ность, а именно про глубокое 
чувство, которое не всем уда-
ется испытать .
— Это кино про путь души, 
про движение двух душ на-
встречу друг другу, — под-
черкивает актриса Светлана 
Иванова и вспоминает цита-
ту. — Оно про то, что настоя-
щая любовь «долготерпит, 
милосердствует, не завидует, 
не превозносится, не гордит-
ся, не бесчинствует, не ищет 
своего, не раздражается, не 
мыслит зла, не радуется не-
правде, а сорадуется истине; 
все покрывает, всему верит, 
всего надеется, все перено-
сит. Любовь никогда не пе-
рестает, хотя и пророче-
ства прекратятся, и языки 
умолкнут, и знание упразд-
ни тся»...

Другой важной темой сериала 
является противопоставле-
ние укладов закрытой старо-
обрядческой общины и же-
стокого современного мега-
полиса. Но постепенно мысль 
о том, что этим двум мирам 
вместе не ужиться, отпадает. 
Потому что, когда ты наблю-
даешь за взаимоотношения-
ми героев, отчетливо понима-
ешь, что в них куда больше 
общего, чем различного, как 
и во всех людях.
«Эль Русо» — это яркая кино-
картина, в которой экзотика 
сцеплена с национальным ко-
лоритом, жестокость с жерт-
венностью, смирение с му-
дростью. Смотришь ее и зати-
хаешь, перестаешь искать ви-
новатых, хочешь нести в мир 
красоту и свет.

Кадр из сериала «Эль Русо» (2024). В образе староверов: на переднем плане актер Владимир 
Антоник, слева в шляпе Борис Каморзин, рядом с ним актриса Светлана Иванова 

Страницу подготовили ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО и ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

ЮРИЙ БЫКОВ
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

«Лихие» — это история о раз-
рушении семьи. Когда ради 
выживания нужно совершать 
вещи, противоестественные 
человеческой природе. Ради 
минимального комфорта на-
шим героям придется дей-
ствовать жестоко, подчас на-
сильственно. И это не может 
не разрушить их отношения 
и не оставить отпечаток на сле-
дующем поколении. «Лихие» 
для меня — это про то, чего 
не надо повторять. Три года 
жизни были отданы этому ги-
гантскому проекту. Надеюсь, 
зрителю будет интересно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В проекте помимо знако-
мых героев Антона Хаба-
рова, Светланы Ходченко-
вой, Сергея Угрюмова
и Катерины Шпицы приня-
ли участие Ольга Лапши-
на, Анна Банщикова, Ма-
рия Смольникова, Яна 
Крайнова, Наталья Рогож-
кина, Евгения Дмитриева, 
Светлана Колпакова, 
Александр Яцко и другие. 
Режиссером-постановщи-
ком второй части стал рос-
сийский режиссер и сце-
нарист Сергей Комаров 
(«Эти глаза напротив»). 
Автором сценария вновь 
выступил Дмитрий Ново-
селов («Подкидыш», 
«Зорге»).

кстати СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ
РЕЖИССЕР

Для меня это особенный про-
ект. Я раньше не снимал сериа-
лы. Интернациональная 
коман да, съемки за тысячи ки-
лометров от дома — многое 
для меня было впервые. 
Но чем сложнее задача, тем 
интереснее. На мой взгляд, 
у нас получилась очень искрен-
няя и добрая история, которая 
дает надежду на то, что все бу-
дет хорошо. История о главном 
в жизни человека: о любви, 
мужской дружбе, верности, 
преданности, нравственном 
преодолении, стойкости, го-
товности бросить вызов обсто-
ятельствам и победить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Скандальным 
звездам хотят давать 
статус «аморальных 
агентов». И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

Считаю, что это хорошая 
идея, ведь по-другому невоз-
можно наказать тех артистов, 
которые под действием алко-
голя или каких-то запрещен-
ных веществ ведут себя непо-
добающим образом. Если на-
значить им штраф в 10, 15 или 
даже 500 тысяч, то они просто 
откупятся, и это не будет ни-
чего значить для них. Артисты 
понимают только тогда, когда 
их концерты, спектакли за-
прещают или откладывают на 
несколько месяцев. В эти дни 
они теряют аномально боль-
шие суммы. Возможно, при-
знание их «аморальными» 
и запрет на проведение меро-
приятий заставит их хоть не-
много подумать о том, что они 
делают что-то не так.

АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ
АКТЕР, РЕЖИССЕР

Не думаю, что такая идея чем-
то поможет обществу. Про-
блема в том, что у нас в стране 
многие занимаются не тем, 
чем надо. Депутаты должны 
заниматься политикой, арти-
сты — своей карьерой. А сей-
час получается так, что они 
лезут не в свое дело. Когда ар-

тист вдруг решает, что он спе-
циалист в том, в чем он вооб-
ще не смыслит, то это печаль-
но и грустно. Не знаю, какие 
можно давать статусы арти-
стам, которые ведут амораль-
ный образ жизни. Возможно, 
лучше обойтись без них и на-
значить штраф.

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

Когда люди клеят на кого-то 
ярлыки, это не очень хорошо. 
Артисты, которые скандалят, 
устраивают пьяные дебоши, 
должны быть наказаны, но, 
возможно, не таким спосо-
бом. Парламентарий считает, 
что отечественные артисты 
пытаются следовать запад-
ным тенденциям, гласящим, 
что любые упоминания 
в прессе приводят к росту по-
пулярности. Возможно, и так, 
но это не дает права никому из 
депутатов позволять другим 
людям клеить ярлыки на ар-
тистов или медийных персон. 
Из-за принятия подобных мер 
человек может столкнуться 
с травлей и не вынести этого. 
Возможно, стоит подумать 
над тем, как штрафовать ар-
тистов.

Депутат Госдумы Алексей Журавлев предложил Мин-
культу страны присваивать статус «аморальных аген-
тов» и не включать в хит-парады представителей шоу-
бизнеса, ставших фигурантами скандалов. А также 
штрафовать тех, кто пригласит таких артистов.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Тренинг
«Собеседование»

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
25 октября, 10:00, бесплатно
На тренинге эксперты помогут 
разобраться в самых каверзных 
вопросах рекрутеров и подгото-
виться к ответу на них. Научат 
пра вильно говорить о своих дос-
тижениях и заработной плате.

Встреча
«Немедийная 
Конференция VIII»

 Смоленская
Ул. Арбат, 54/2, стр. 1
Лофт
26 октября, 12:00, бесплатно
Мероприятие для пред-
ставителей онлайн и малого 
бизнеса Москвы. Гостей ждут 
полезные знакомства, лекции 
от экспертов по маркетплейсам 
и продвижению в соцсетях.

деловая афишаВыставка отражает глубокий мир 
африканской культуры
Вчера в Москве открылось 
новое международное арт-
пространство ART-SPACE. 
В первый день там предста-
вили выставку «Африка. 
Культурный код».

На выставке представлены 
как антикварные произведе-
ния, так и работы современ-
ных африканских художни-
ков и скульпторов, предметы 
декоративно-прикладного 
искусства, которые демон-
стрируют истинное отноше-
ние африканцев к своему на-
роду, отмечает исполнитель-
ный директор Московского 
общественного фонда под-
держки культуры и развития 
современного искусства, арт-
куратор Международного вы-
ставочного комплекса ART-
SPACE Лариса Данилюк.
— Среди уникальных экспо-
натов у нас есть маска-шлем 
синуфа — это племя в Африке. 
Их носят исключительно муж-
чины, — продолжает Лариса 
Данилюк. — По следам экс-

плуатации видно, что они ис-
пользовались в обрядах.
В своих произведениях искус-
ства африканцы часто рас-
крывают тему перехода от 
жизни к смерти. Она как раз 
отражена в цветах шлема си-
нуфа, где черный цвет означа-

ет жизнь, белый — смерть. 
А еще в картине художника 
Селерой Мукама Нгамук из 
Республики Конго «Ощуще-
ние любви и смерти». Здесь 
изображен черно-белый ан-
гел, воплощающий переход 
в другой мир. Работа создана 

в смешанной технике, есть со-
четание живописи и коллажа.
Выставку «Африка. Культур-
ный код» москвичи и гости 
столицы смогут увидеть до 
17 ноября.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

24 октября. Арт-куратор Международного выставочного 
комплекса ART-SPACE Лариса Данилюк показывает работы 
африканских художников. Фото: Анастасия Солонская

ВЕРА КИСЕЛЕВА
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ФОНДА ПОДДЕРЖКИ 
КУЛЬТУРЫ И РАЗВИТИЯ 
СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА 

Мы верим, что ART-SPACE ста-
нет не просто очередной вы-
ставочной площадкой столи-
цы, а многофункциональным 
международным культурным 
центром, где каждый посети-
тель найдет что-то интересное 
для себя. С его открытием Мо-
сква получит еще одну значи-
мую культурную площадку, 
где каждый сможет найти что-
то интересное, будь то живо-
пись, лекции или творческие 
мастер-классы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жюри конкурса выбрало 
лучшие фотографии
В Центральном музее Воору-
женных сил Российской Фе-
дерации прошла торже-
ственная церемония награж-
дения победителей IX откры-
того всероссийского 
фотоконкурса «Я служу 
в ВКС!».

В 2024 году конкурс посвящен 
90-летию со дня рождения Ге-
роя Советского Союза, перво-
го летчика-космонавта Юрия 
Гагарина. На торжественное 
мероприятие были приглаше-
ны известные представители 
культуры и искусства, обще-
ственные и государственные 
деятели, ветераны Воздушно 
космических сил РФ (ВКС).
Прием работ для участия 
в IX фотоконкурсе проводился 
с 1 января 2024 года. Всего бы-
ло прислано свыше 1500 ра-
бот более чем от 500 участни-
ков из 20 регионов страны: 
Республики Саха (Якутия), 
Санкт-Петербурга, Москвы, 
Калининградской, Астрахан-
ской областей и других.

Призы были вручены победи-
телям в шести основных но-
минациях: «В жизни есть ме-
сто подвигу», «Не стареют ду-
шой ветераны», «Гарнизон-
ные будни», «Сила оружия», 
«Юнармия», «Приз зритель-
ских симпатий». Председа-
тель жюри конкурса вручил 
специальные призы «Гран-
при» и «За вклад в культуру 
в ВКС!». Заместитель началь-
ника ФАУ МО РФ ЦСКА по во-
енно-политической работе, 
полковник Светлана Ишмура-
това рассказала, что в каче-
стве победителей были вы-
браны самые оригинальные 
фотографии.
— Хочу отметить не только от-
личное качество представлен-
ных фотографий, но и их ори-
гинальность, красочность 
и заложенный смысл, кото-
рый вкладывался в сделан-
ный снимок нашими ребята-
ми, — отметила Светлана Иш-
муратова.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы», и сегодня ее героем стала первый заместитель 
руководителя столичного Департамента труда и социальной защиты населения Александра Александрова. Недавно она посетила нашу ре-
дакцию и поделилась, что с большим удовольствием читает «Вечерку». Во время своего визита в «ВМ» Александра Борисовна дала интервью, 
посвященное взаимодействию города и некоммерческих организаций. 
— Социально ориентированные некоммерческие, благотворительные или волонтерские организации — очень важные партнеры департа-
мента по оказанию социальных услуг, — заявил она и отметила, что власти столицы расширяют сотрудничество с некоммерческим секто-
ром, например, привлекает к участию в городских программах. С «Вечерней Москвой» у департамента тоже давнее и тесное взаимодействие. 
Фото: Екатерина Хорошилова

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Только эта любовь 
бесконечна 
В ближайшее воскресенье в календаре обозначена памят-
ная дата: 80 лет назад, в 1944-м, было учреждено звание 
матери-героини. Святое звание. Зная, что это произошло 
еще до Победы, всегда поражалась тому, как советское ру-
ководство думало о будущем: осознавая колоссальность 
наших потерь, партийцы были всерьез обеспокоены демо-
графией. И главной их надеждой и опорой были, конечно, 
матери. В итоге с 1944 по 1991 год звание «Мать-героиня» 
было присвоено 431 тысяче женщин, вырастивших и вос-
питавших десять и более детишек, в том числе и усынов-
ленных. Некоторых удостоили звания посмертно...  
Слово «мама» — теплое и напевное даже по звучанию. 
Мам любят не за что-то, а только за то, что они мамы. Лю-
бят и добрых, и злых, красивых и не очень. И непутевых 
любят, чего уж там! Но матери-героини — это всегда осо-
бая история. Это — про и без того бесконечную материн-
скую любовь, но помноженную на количество детей. 
Кстати, среди таких мам чрезвычайно редко встречались 
те, кто пытался из своего материнства извлечь какую-то 
материальную выгоду. Им это и в голову не приходило. 
В 1990-е были затоптаны многие завоевания советской 
страны. Отмена звания матери-героини в 1991 году — 
своего рода пощечина прошлому. На смену, правда, 
пришли медаль и орден «Родительская слава», но...  
Ни идейно, ни ментально, ни исторически в нашей стра-
не не могла прижиться мода на отсутствие детей. Именно 
мода, подчеркну. Однако факт: и эту идею нам умудри-
лись протолкнуть наши заграничные «друзья». Нас пыта-
лись разрушить даже так, внушая самовлюбленным ду-
рочкам, что памперсы и бессонные ночи — удел убогих. 
Два года назад звание вернули. Как и раньше, оно при-
сваивается матерям, воспитавшим десять и более детей, 
в том числе усыновленных. Недавно в Москве Российский 
детский фонд вручал премию «Совесть» имени А. Лихано-
ва. Ее получила и Татьяна Сорокина — светящаяся до-
бром женщина, воспитавшая 85 детей, лишь двое из кото-
рых — родные. Она помнит день рождения каждого свое-
го ребенка. Спасибо, что такие люди есть. Есть они — есть 
у нас и будущее. Берегите мам. Любых... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63


